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Скупердяйство: 
диагноз 
или стратегия? 
Выступая в Совете Федерации, глава 
Минтруда как об одной из мер социальной 
поддержки рассказал о временном (!) 
повышении минимального пособия по 
безработице до 4,5 тыс. рублей в месяц. 
И никто из сенаторов не задал министру 
вопрос: возможно ли взрослому человеку 
нынче прожить на эту жалкую подачку? 
А если у этого взрослого еще 
и маленькие дети?!

Вот так нынче слуги народа пред-
ставляют его интересы в общении 
со всяческими министрами. Скромно 
и молча. Хотя разговор в СФ шел на 
очень горячую тему - по поводу без-
работицы.

Министр труда и социальной защи-
ты Антон Котяков сообщил, что хотя 
сегодня в службу занятости обраща-
ется лишь один из трех уволенных, но 
все равно на 10 вакансий реально 18 
соискателей. То есть в действительно-
сти конкурс запредельный, как в теа-
тральные вузы.

По словам министра, особо уязви-
мы семьи, где один из родителей или 
оба остались без работы. Правда, 
граждане, потерявшие работу после 
1 марта, получают максимальное по-
собие по безработице плюс 3 тыс. ру-
блей на каждого ребенка. Но, пардон, 
это сколько?

Увы, лишь 12 130 рублей в месяц, 
что соответствует МРОТ, и трояк от 
щедрот государства. На эти деньги 
надо накормить детей и взрослых, 
заплатить за жилье и коммуналку, и 
чтоб на туалетную бумагу осталось!

При огромных природных богат-
ствах в России самые низкие среди 
стран Европы пенсии и пособия по 
безработице! При почти 600 млрд 
долларов золотовалютных резервов 
власти РФ - единственные в Европе 
не поддержали живыми деньгами ни 
граждан, ни малый бизнес, ни, соот-
ветственно, потребительский спрос. 
Что не просто сильно помогло бы 
падающей экономике, но и сохрани-
ло бы на плаву многие малые пред-
приятия, которые давали работу 
миллионам.

На совещании у президента 27 мая 
докладывалось об 1,9 млн потеряв-
ших работу. Но тут же обнаружились 
почти 2 млн 100 тыс. только зареги-
стрированных безработных. Иначе 
говоря, за пять дней прибавились 200 
тыс. официальных. Рекордные темпы 
роста!

А министр Котяков откровенничал 
в СФ, что 45% безработных получа-
ют от государства лишь минимальное 
пособие - это граждане, которые ра-
ботали неофициально, молодые спе-
циалисты, впервые ищущие работу, и 
граждане с большим перерывом в ста-
же. Именно им с 1 мая - Праздник тру-
да! - минимальное пособие увеличили 
в 3 раза, до 4,5 тыс. рублей в месяц, но 
лишь на май, июнь и июль.

А там, глядишь, и в миллионеры 
выбьются...

Лаврентий Павлов

- на такую сумму власти Пекина выдадут населению ваучеры, которые можно реализовать как 
в интернете, так и в обычных магазинах с ограничением в две недели. Хотя это и не живые 
деньги, однако их можно обменять на настоящие товары, что должно стимулировать выхо-
дящую из спячки китайскую экономику, в первую очередь ретейлеров, потерявших в первом 
квартале одну пятую своих доходов. Это реальная помощь и продавцам, и покупателям, и, по 
мнению российских экспертов, этот китайский опыт могли бы использовать российские власти.

$1,7
Когда затевалась пого-

ловная маркировка, пред-
полагалось, что к 2024 году 
каждый товар в РФ будет 
гордо нести на себе соот-
ветствующее «клеймо». 
Власти объясняют это 
борьбой с контрафактом 
и прочим леваком, со спе-
кулянтами. Отраслевые 
эксперты пугают, что у 
нас до 30% продаваемых 
товаров нелегальные и 
сомнительные и опаснее 
других именно лекарства 
и алкоголь. Маркировка 
же позволит строго бдить 
за ними, отслеживать весь 
путь от производителя до 
потребителя, выявлять 
преступные тропы.

Проблема лишь в мел-
ких деталях. Маркировка 
- дело затратное, предпри-
ятию нужно будет приобре-
сти и наладить новое обо-
рудование: компьютеры, 
принтеры, видеокамеры, 
организовать их онлайн-
обслуживание. И посколь-
ку с 1 июля маркировать 
придется около 6,5 млрд 
упаковок лекарств в год, 
удовольствие это влетит в 
копеечку.

Даже если себестои-
мость упаковки возрастет 
лишь на рубль, то 6,5 млрд 
рублей - приличная сумма. 
Кому придется ее выло-
жить? Правильно, покупа-
телям, то есть заболевшим 
гражданам! Потому как 

все свои дополнительные 
затраты производители и 
распространители закла-
дывают в цену товара.

По мнению большин-
ства экспертов, с 1 июля все 
лекарства в стране начнут 
дорожать. Не правда ли, 
весьма актуально в усло-
виях свистопляски панде-
мии?! Что за срочность? В 
правительстве не осталось 
здравых умов, способных 
отложить маркировку 
таблеток и микстур на 
полгода-год?! 

Даже депутаты Госдумы, 
нарушив традицию не пере-
чить начальству, рекомен-
довали правительству не 

применять систему адми-
нистративных штрафов к 
тем организациям, которые 
по объективным причинам 
не успели подготовиться. А 
для сдерживания цен на ле-
карства предложили ввести 
льготное кредитование для 
производителей препара-
тов «дешевого» сегмента и 
обнулить пошлину на ввоз 
субстанций.

Хотя опыт карантинных 
месяцев показал, что про-
сить у властей поддержки 
бизнеса - деньгами, а не ре-
чами - дело в РФ гиблое.

Есть и другой проваль-
ный опыт. Когда государ-
ство вознамерилось взять 

под жесткий контроль ры-
нок алкоголя и ввело си-
стему слежения - ЕГАИС, 
- которая, мол, учтет каж-
дую бутылку, подпольные 
бутлегеры поначалу со-
дрогнулись. Однако потом 
обнаружилось, что через 
магазины продается гораз-
до больше спиртного, чем, 
согласно ЕГАИС, произве-
дено и ввезено легально.

Не работают в России 
подобные системы. К каж-
дому следящему надо при-
ставлять еще с десяток 
контролеров. Но граждан 
все равно заставят раско-
шелиться.

Павел Максимов

млрд
ЦИФРА НОМЕРА

ЧУЖАЯ 
ЦИФРА

Лубянка выступила 
с резкой критикой 

законопроекта 
о расширении 

использования банками 
биометрических данных 

физлиц. 
Авторы документа 

взахлеб убеждают обще-
ственность, как легко бу-
дет проводить финансовые 
операции благодаря единой 
биометрической системе 
(ЕБС). Сдадут граждане в 
какой-либо банк свой «пор-
трет лица» и запись голоса, 
и дальше через ЕБС смогут 
свободно заходить в другие. 
Быстро, удобно! 

Так окучивают просто-
филь. Но ФСБ не дремлет: 
«Проект создает высокие 
риски утечки персональных 
данных». Слаба криптогра-

фическая защита инфор-
мации, опасно «бесшовное» 
сочетание биометрических 
систем банков с общей ба-
зой ЕБС, слишком велико 
число организаций, исполь-
зующих данные ЕБС...

Это уже не первый пу-
бличный наезд спецслуж-
бы на тех, кто втягивает 
страну в глобальные игры 
с персональными данными. 
Осенью ФСБ направила 
письмо в Государствен-
но-правовое управление 
президента, заявив, что 
законопроект о создании 
цифровых профилей граж-
дан опасен. Но власти по-
прежнему с маниакальной 
одержимостью рисуют 
«цифровые» законы: созда-
ние огромной базы данных 
с подробностями о каж-
дом гражданине, цифро-
вые платформы, сквозные 
идентификаторы, присвое-
ние личных кодов... 

Казалось бы, спецслуж-
ба должна радоваться 
тотальному «просвечива-
нию» и контролю. Но на 
Лубянке кривятся: «Систе-

ма имеет «неуправляемые 
нарушения конфиденци-
альности» и несет серьез-
ные угрозы национальной 
безопасности». С чего бы 
в ведомстве озаботились 
конфиденциальностью 
личной жизни? 

ФСБ поручено бди-
тельно защищать персо-
нальные данные «особо 
охраняемых лиц»: высших 
чиновников и госменедже-
ров, других приближенных 
к верхам и их семейств. А 
как защитишь, если к систе-
ме получат доступ тысячи 
ловкачей?! Как защитить, 
если для контроля исполь-
зуются оборудование и 
технологии, созданные за 
рубежом? Если системы 
распознавания и базы дан-
ных, по утверждениям ис-
точников, подключены к 
серверам в Эстонии и в дру-
гих странах НАТО?! 

Но и это лишь цветочки. 
Эксперты указывают, что 
на Западе уже внедряется 
идея цифрового государ-
ства, которое должно будет 
обеспечивать население ус-

лугами, не отвечая за судь-
бу страны и народа.

«Тихо и незаметно нача-
лась серьезная подготовка 
к переводу на цифровую 
платформу всего управле-
ния государством, - расска-
зывает известный ученый 
Ольга Четверикова. - Не 
будет ни чиновников, ни 
традиционных госорганов, 
только цифровой профиль 
граждан, единый иденти-
фикатор - индивидуальная 
траектория для связи с го-
сударством».

Функции власти перей-
дут IT-корпорациям, кото-
рые фактически привати-
зируют государство. Такая 
перспектива для стран и 
народов, судя по всему, за-
ложена в глобальной циф-
ровизации. И наши ВИПы 
из правительства и бизнес-
элит, проталкивающие эту 
стратегию, окажутся лишь 
жалкими винтиками в этой 
системе. Вот чего они еще 
не поняли.

Хотя, похоже, осознали 
на Лубянке.

Алексей Воробьев

Марка с миллиардным 
номиналом
Глава Минздрава М. Мурашко сообщил, что с 1 июля начнет действовать обязательная 
маркировка лекарств. Предприятия, которые занимаются производством, хранением, 
импортом, реализацией, использованием и ликвидацией лекарств, обязаны обеспечить 
внесение данных о них в систему мониторинга.
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- Сергей Николаевич, уни-
кальное иммуномодулиру-
ющее средство было раз-
работано в Саратовском 
НИИ ветеринарии. Но это 
нужное и людям, и живот-
ным уникальное лекарство 
оказалось благополучно по-
хоронено под ворохом согла-
сований и отписок. Такое ча-
сто бывало у нас в стране...

- К сожалению, случалось. 
Но что касается препарата, 
разработанного коллекти-
вом ученых Владислава Ла-
скавого, здесь мы должны 
настоять на том, чтобы не-
обходимое в ситуации эпиде-
мии лекарство было еще раз 
испытано и сертифицирова-
но не только за границей, но 
и у нас, в России.

Бюджет 
на здравоохранение 
нуждается 
в эффективном 
расходовании

- Сергей Николаевич, мы к 
этому вопросу еще вернем-
ся. А пока скажите: у нас 
сегодня достаточно бюд-
жетных средств, чтобы 
повысить нынешний уро-
вень здравоохранения, фун-
дамент которого был зало-
жен еще в СССР?

- Конечно, достаточно, и 
даже больше. Но проблема 
в эффективности расходов. 
Сегодня мы в Совете Феде-
рации, в нашем комитете, за-
интересованы в том, чтобы 
каждая копейка, выделяемая 
на здравоохранение, была 
ориентирована на конечный 
результат. Мы оказались в 
ситуации, когда вакцин про-
тив этой коронавирусной на-
пасти нет. А деньги в стране 
есть, и даже при скорректи-
рованном бюджете РФ он со-
ставит около 20 триллионов. 

Кроме федерального бюд-
жета существуют и бюджеты 
отдельных регионов - каждая 
республика или область при-
нимает свой бюджет самосто-
ятельно, это еще около 10-11 
триллионов. Надо, чтобы 
деньги, направляемые на ме-
дицину и науку, были эффек-
тивно израсходованы.

- Увы, так происходит 
далеко не всегда...

- Вернемся к примеру изо-
бретения советского, россий-
ского ученого-вирусолога, 
доктора ветеринарных наук 
Владислава Ласкавого. Он на 
государственные деньги на 
протяжении всей своей дея-
тельности создал с группой 
ученых препараты, способные 
лечить многие инфекции, в 
том числе и коронавирусную. 
И очень тревожно, что уни-
кальные наработки сегодня 
не используются. А ведь кол-
лектив до сих пор существует, 
несмотря на все перипетии, 
которые они пережили. Они 
еще 30 лет назад доказали, что 
есть вирусы, которые быстро 
не победить антительными 
препаратами-вакцинами... Их 
тогда не послушали в случае 
с коронавирусом свиней, хотя 
падеж и вынужденный убой 
животных в те же 70-е годы 
доходили до 65%.

- Нужен механизм прямо-
го внедрения изобретений, 
на которые государство по-
тратило деньги. Но часто 
не хватает некой суммы, 
чтобы оплатить какие-то 
апробационные, внедренче-
ские вещи. Наверное, нужен 
закон, что, если есть при-
знанные какие-то акаде-
мические разработки - как 
в случае Ласкавого, - надо 
обязательно провести кли-
нические испытания за счет 
госбюджета.

- Именно об этом говорит 
мой коллега-сенатор Вале-

рий Рязанский, который всю 
свою жизнь посвятил соци-
альным проблемам такого 
рода. И я его поддерживаю 
полностью! Мы считаем, что 
правительство должно сфор-
мировать специальный орган 
на базе научного сообщества, 
академий. И люди, чей опыт 
и знания не вызывают со-
мнений, должны определять 
приоритеты в выделении 
средств на важные научные 
внедрения новых разрабо-
ток. Не чиновник Минфина 
должен это делать и даже не 
сенатор, который с бюдже-
том работает, это должны 
быть профессионалы, объ-
единенные в неком важном 
федеральном органе. 

Россия спасла весь 
мир от полиомиелита

- А ведь в советское вре-
мя тоже возникали такие 
коллизии с внедрением науч-
ных разработок?

- Давайте вспомним 
академика Чумако-
ва, который искал и 
нашел препарат-вак-
цину для лечения по-
лиомиелита. Но его 
лабораторные условия 
середины 50-х годов 
не позволяли довести 
чистоту препарата до 
нужных величин. И он 
знал при этом, что у 
его коллег в США есть нуж-
ные условия. Тогда ему разре-
шили выехать туда, полити-
ческое руководство страны 
его делегировало, он поехал 
и довел препарат до клини-
ческих испытаний. Но когда 
его американский коллега 
сказал Чумакову, что мы не 
сможем победить местную 
фармацевтическую мафию, 
существующее лобби и кон-
церны, тогда два гениальных 
ученых принимают решение 
ехать в Советский Союз. Там 
они обращаются к руковод-
ству страны, чтобы им раз-
решили провести широкое 
вакцинирование. Для начала 
Чумаков это сделал на себе и 
своем 10-летнем сыне! Потом 
он спас тысячи людей, вакци-
на пошла по всему миру.

- Значит, в России есть 
такой прорывной опыт, 
когда при политической 
поддержке мы можем вне-
дрять в жизнь передовые 
научные разработки...

- И обратите внимание: не 
в США, а у нас состоялось 
такое политическое реше-
ние, которое потом спасло 
весь мир от полиомиелита. 
А что сегодня? У нас выде-

лено 3,5 миллиарда рублей 
на поддержку разработчи-
ков вакцин от коронавируса, 
из которых 4 уже доходят до 
клинических испытаний. Но 
при этом нельзя же игнори-
ровать и тот опыт, которому 
уже 30 лет, - это альдегид му-
равьиной кислоты. Препарат 
Ласкавого был зарегистриро-
ван в Беларуси 15 лет назад и 
показал положительный ре-
зультат. Я думаю, этот факт 
должен обязательно учиты-
ваться экспертным научным 
сообществом.

Фармацевтическому 
лобби неинтересны 
недорогие лекарства

- Немало таких медицин-
ских разработок из совет-
ских времен было утеряно в 
лихие 90-е. Может, стоит 
запустить программу, орга-
низовать ретроспективный 
просмотр наработок всех 
тогдашних научных, акаде-

мических институтов, ко-
торые не нашли поддержки 
во времена 70-80-х годов?

- Могу сказать, что наша 
группа сенаторов-единомыш-
ленников давно уже забила 
тревогу: мы не должны попа-
дать под влияние уже сложив-
шейся мировой тенденции. 
Смотрите, фармацевтиче-
ский рынок планеты оценива-
ется в 2 триллиона долларов. 
И вопросы стоят в навязыва-
нии затратных механизмов. А 
ведь наука все может сделать 
проще и дешевле, как в слу-
чае с препаратом Ласкавого. 
Ведь там суть в чем - есть 
естественный метаболит, ан-
тисептик по отношению к 
любой вирусной инфекции, в 
том числе коронавирусной, за 
счет снижения вирусной на-
грузки на организм в целом. 
Речь о том, проще говоря, 
чтобы не делать вакцину под 
тысячи типов каждого виру-
са, а сделать здоровую клетку, 
которая будет отторгать все 
вирусы. В этом простота и ге-
ниальность этого открытия! 
Поэтому ему так сложно про-
биться, ведь стоимость этого 
препарата в десятки, сотни 
раз ниже иных...

- А фармацевтическое 
лобби считает только 
большие прибыли, ему не-
интересно эффективное, но 
недорогое лекарство.

- Поэтому и должен быть 
надведомственный меха-
низм для таких случаев и не 
должно быть подчинения 
фармакологическому ко-
митету, регистрирующему 
препараты, с его субъектив-
ной точкой зрения. И важно, 
чтобы эта идея дошла до 
президента Росии и чтобы 
ему ее изложили не просто 
сенаторы Рязанский, Рябу-
хин и Артамонов, а специ-
алисты и чиновники высо-
кого медицинского уровня. 
Поэтому честно скажу, мы 
рассчитываем на поддержку 
Вероники Игоревны Сквор-
цовой, руководителя Феде-
рального медико-биологи-
ческого агентства.

- Может быть, имеет 
смысл идти с двух сторон 
- выходить на самый высо-

кий уровень и, как 
вы правильно ска-
зали, выходить на 
институты, от-
слеживать, что в 
регионах происхо-
дит с точки зре-
ния важных науч-
ных разработок?

- Согласен. Мы 
никак не можем 
преодолеть огра-

ничения и доказать нашу 
российскую юрисдикцию 
для препарата Ласкавого, 
который был зарегистриро-
ван в Беларуси, а ведь с этого 
надо начинать. И если бы это 
удалось, то проще было бы 
искать единомышленников. 
Поэтому повторю: нужен та-
кой экспертный орган, сто-
ящий вне узких ведомствен-
ных интересов. Это должен 
быть такой круг, совет му-
дрецов-профессионалов, ко-
торые говорили бы и знаю-
щему их президенту страны, 
и иным заинтересованным 
ответственным лицам, что 
вот да, этот препарат не заре-
гистрирован, увы. Однако он 
крайне эффективен с науч-
но-медицинской точки зре-
ния. И надо разрушить все 
бюрократические препоны 
для блага людей и страны.

И такой экспертный ор-
ган, мы надеемся, будет соз-
дан. Тогда мы сможем про-
двинуться далеко вперед 
с научными внедрениями, 
сможем победить не только 
нынешний коронавирус, но 
и предотвратить возмож-
ные новые проблемы такого 
рода.
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«Правительство должно сформиро-
вать специальный орган на базе науч-
ного сообщества, академий. И люди, 
чей опыт и знания не вызывают сомне-
ний, должны определять приоритеты 
в выделении средств на важные науч-
ные внедрения новых разработок». 

НУЖЕН СОВЕТ МУДРЕЦОВ
ДЛЯ ВНЕДРЕНИЯ НАУЧНЫХ    
ИЗОБРЕТЕНИЙ!

Недавно телеканал Совета Федерации РФ показал 
сюжет об уникальном препарате, созданном ученым 
Владиславом Ласкавым («МН» рассказывал об этом в 
№23). Разработку и идею его скорейшего внедрения 
для лечения коронавируса горячо и аргументированно 
поддержал первый заместитель председателя Коми-
тета СФ по бюджету и финансовым рынкам С.Н. Рябу-
хин. Первый заместитель главного редактора газеты 
«Мир новостей» Андрей Авдонин встретился с извест-
ным сенатором, чтобы обсудить механизмы внедре-
ния научных разработок отечественных ученых в жизнь 
в условиях рыночной экономики.
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Борьба с президент-

ством Трампа вышла на 
новый уровень - грабе-

жей и поджогов, мас-
совых протестов, кото-
рые должны ужаснуть 

обывателя. 

Напомним: поводом для 
волнений в США послужи-
ло убийство полицейскими 
афроамериканца Джор-
джа Флойда. Такое в Аме-
рике случалось и раньше. 
И даже при президентстве 
Барака Обамы! И тогда 
лидеры Демократической 
партии пытались успокоить 
мятежников, найти компро-
миссные решения. Но, похо-
же, сейчас они заинтересова-
ны в обратном - поддержать 
беспорядки в стране.

В минувшую субботу демо-
краты обещали провести мил-
лионный марш в Вашингтоне, 
он должен был стать апофе-
озом волнений. Засевшие в 
своих поместьях партийные 
стратеги решили, что народ 
имеет полное право заражать-
ся коронавирусом ради вели-
кой идеи свержения Трампа. 
Однако в Вашингтоне собра-
лись немногим больше 10 ты-
сяч человек вместо анонсиро-
ванного миллионного марша, 
не наблюдалось сотен тысяч 
демонстрантов и в других 
крупнейших городах США, 
где среди участников высту-
пления в защиту чернокожего 
населения было больше бе-
лых, чем афроамериканцев. 

На желание Трампа вве-
сти армию в охваченные 
беспорядками американские 
города министр обороны 
США Майк Эспер ответил 
отказом. 82-я десантная диви-
зия быстрого реагирования 
приготовилась к зачистке в 
округе Колумбия и Вашинг-
тоне, но Пентагон отозвал 
свои вой ска. А ФБР вместо 
выявления организаторов 
беспорядков занялось пре-
следованием полицейских и 

национальных гвардейцев, 
заподозренных в неуваже-
нии к афроамериканцам. На 
сторону погромщиков встали 
даже видные медицинские 
чиновники, заявившие, что 
расизм опаснее пандемии. 

Демократические власти 
Миннеаполиса с его высо-
кой преступностью вообще 
решили распустить местный 
полицейский департамент и 
создать некую новую систе-
му общественной безопас-
ности. Полицейские будут 
расследовать лишь жестокие 
преступления, всеми другими 
случаями нарушения право-
порядка займутся социаль-
ные работники.

 Чем хуже - 
тем лучше

Местные органы власти, 
мэры и губернаторы от Де-
мократической партии ак-
тивно участвуют в заговоре 
глубинного государства про-
тив своего президента, мно-
гие из них - лютые противни-
ки Трампа, их принцип: чем 
хуже - тем лучше. Полицей-
ские подчиняются им, отсюда 
и все беспорядки в стране.

Демократы осознали, что 
у Джо Байдена нет шансов 
победить Трампа на выбо-
рах, если не спровоцировать 
по всей стране хаос. 

Очень показательно, что 
нет точных цифр, сколько 
всего человек участвует в 
манифестациях. Толпы де-
монстрантов в ряде случаев 
состоят лишь из нескольких 
сотен афроамериканцев, 
умело управляемых белыми 
молодыми ребятами, дей-
ствующими по четкому пла-
ну: они провоцируют гото-
вых отступить чернокожих 
бунтовщиков вновь и вновь 
присоединяться к погромам. 

Ни в одном из репортажей 
о бунтующей Америке мы не 
увидим настоящего многоты-
сячного массового протеста, 
который, например, наблю-
дался в ходе манифестаций 
во Франции «желтых жиле-
тов», мы не видим на улицах 
американских городов водо-
метов, смывающих людей с 
мостовой. Вспомним, с каким 
ожесточением отряды штур-
мовой полиции для подавле-
ния беспорядков противосто-
яли демонстрантам в Париже, 
когда улицы и площади цели-

ком погружались в туман сле-
зоточивого газа. 

Во главе погромов 
«Антифа»

В ходе разрекламирован-
ной осады демонстрантами 
Белого дома оппозиции уда-
лось собрать для этого исте-
ричного спектакля не боль-
ше тысячи человек массовки. 
Отмечается, что погромщики 
обходят стороной закрытые 
жилые комплексы, где живут 
богачи, и не пытаются вновь 
оккупировать Уолл-стрит. За-
казчики волнений не позво-
ляют им таких вольностей. 
Дошло до того, что афроаме-
риканцы и другие этнические 
сообщества умоляют белых 
погромщиков не устраивать 
поджогов и грабежей в их 
кварталах. Популярный ра-
диоведущий и активист Ма-
аджид Наваз указывает на 
буйствующие на улицах груп-
пировки белых анархистов и 
членов движения «Антифа» 
(сокращение от антифаши-
сты) - совокупность левацких 
групп, которые придержива-
ются анархистских взглядов и 
утверждают, что социальные 

перемены, к которым они 
стремятся, требуют радикаль-
ных мер, включая насилие.

Появилось видео, в ко-
тором активист «Антифы» 
раздает на улице деньги мо-
лодым афроамериканцам за 
участие в погромах. И даже 
Генеральный прокурор США 
Уильям Барр винит в беспо-
рядках сторонников «Анти-
фы»: «Во многих местах 
кажется, что насилие сплани-
ровано, организовано и спро-
воцировано крайне левыми 
экстремистскими группами и 
анархическими группами, ис-
пользующими тактику «Ан-
тифы», - сказал он.

Члены «Антифы», как пра-
вило, выходцы из преуспе-
вающего белого класса, они, 
по словам Наваза, эксплуати-
руют недовольство расовых 
меньшинств в своих идеологи-
ческих целях. С улиц провока-
торы возвращаются к своим 
мамочкам и папочкам, а по-
лиция начинает преследовать 
все тех же афроамериканцев, 
которые требуют, чтобы бе-
лые погромщики прекратили 
выступать от их имени.

Контролирующие Сенат 
единомышленники Обамы и 
Клинтон и связанные с ними 
транснациональные олигар-
хические группы проталкива-
ют свою марионетку в Белый 
дом. Но настоящее народное 
восстание лозунгом борьбы 
с расизмом не поднять. Даже 
противники Трампа пред-
упреждают, что нынешние 
акции, разрушающие право-
порядок, только укрепляют 
решимость его сторонни-
ков отдать ему свои голоса. 
«Президент понимает, что 
миллионы белых американ-
цев никогда не поддержива-
ли движение за гражданские 
права. Слишком много людей 
хотят поставить на место на-
циональные меньшинства», - 
пишет обозреватель «Дейли 
мейл» Дэвид Кей Джонстон, 
автор книги «Создание До-
нальда Трампа».

Материалы подготовил Николай Иванов

Под именем Люсиль 
скрывалась звезда француз-
ского кино Катрин Денев, с 
которой 18-летний Джонни 
встретился еще в 1961 году 
на съемках фильма «Пари-
жанки». В нем Катрин игра-
ла юную лицеистку, влюбив-
шуюся в нищего гитариста 
в исполнении Холлидея. На 
протяжении своей жизни 
обе звезды сменили множе-
ство возлюбленных, но свою 
любовь, тщательно скры-
ваемую от всего мира, они 
пронесли через все эти годы, 
до самой смерти три года на-
зад 74-летнего «французско-
го Элвиса».

В 1964 году музыкальным 
хитом стала песня Холли-
дея «Леди Люсиль» о его 
тайной возлюбленной. Ее 
настоящее имя он отказы-
вался раскрыть. Незадолго 
до своей кончины от рака в 
2017 году Джонни попросил 
своего биографа, писателя 
Жиля Лота: «Когда придет 

время, я бы хотел, чтобы ты 
написал настоящую исто-
рию леди Люсиль. Я испы-
тываю к Катрин те же чув-
ства, что и в 18 лет». И вот 

время пришло, биограф ис-
полнил просьбу Холлидея. 

«Еще в юности Люсиль и 
я заключили договор. Наша 
любовь была такой сильной, 

чистой, невероятной, что мы 
поклялись: что бы с нами 
ни случилось в жизни, мы 
должны продолжать забо-
титься друг о друге, особен-
но в трудные времена», - рас-
сказывал рок-звезда своему 
биографу. 

Джонни был женат пять 
раз, но ни в одной из своих 
женщин, в том числе и в вы-
дающейся актрисе Натали 
Бай, он не нашел того, что 
видел в Денев, он не мог от-
решиться от ее магической 
привлекательности. 

Холлидей сделал стреми-
тельную музыкальную ка-
рьеру, начавшуюся в 1966 году. 
По всему миру были проданы 
110 миллионов записей его 
песен, среди них 22 платино-
вых альбома. Но даже эта 
всемирная слава не могла 
заменить ему главного в его 
жизни - отношений с Катрин.

Денев нередко появлялась 
на публике вместе с Холли-
деем, но и она не раскрывала 
своей тайной связи с ним. Ни-
кто не должен был знать об 
их любви. Катрин была заму-
жем лишь раз. В 1965 году она 
вышла замуж за фотографа 
Дэвида Бейли, который и не 
подозревал, насколько ни-
чтожное место он занимает в 
сердце актрисы по сравнению 
с рок-певцом. Их брак про-
держался семь лет. Затем от 
гражданского брака с киноре-
жиссером Роже Вадимом у нее 
родился сын. А от итальянской 
кинозвезды Марчелло Ма-
строянни Катрин родила дочь.

Денев не показалась на 
грандиозной траурной це-
ремонии в Париже, когда 
миллион французов при-
шел проводить в послед-
ний путь своего кумира. Но 
чуть позже на его могиле на 
Антильском острове Сент 
Бартс появился венок цве-
тов, подписанный «Леди Л.». 

Тайная любовь Катрин Денев
Недавно в свет вышла книга «Леди Люсиль», 
рассказывающая о волнующих и неповторимых 
отношениях звездных возлюбленных - Джонни 
Холлидея и Катрин Денев. Они встречались на 
протяжении более чем 50 лет. 

Кто руководит погромами 
афроамериканцев?
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Владимир Путин поручил правительству и местным 
органам власти совместно с Газпромом до 1 октября 
этого года найти деньги для подключения россиян 
к распределительным сетям без привлечения их 
средств.

Вообще-то прокладывать 
трубы к городам и весям и 
пускать по ним газ - задача 
сугубо хозяйственная. Ее, по 
идее, должны решать пра-
вительство, региональные 
власти и, разумеется, сам 
газовый гигант. Однако тем-
пы, взятые ими для решения 
этой задачи, - поистине чере-
пашьи. Иначе, наверное, не 
пришлось бы вмешиваться 
главе государства. Президен-
ту, похоже, надоели прово-
лочки, он потребовал завер-
шить газификацию страны к 
2024 году.

Дедовским 
способом

Газ давно дошел бы до са-
мых до окраин, если б энергия 
обещаний наконец преврати-
лась в энергию дел. Однако 
этого не происходит. «Цель 
очень простая - во всех наших 
деревнях, которые развива-
ются, и во всех наших городах 
должен быть газ. Где-то это 
период до 15-го года», - гово-
рил в 2009 году тогдашний 
президент страны Дмитрий 
Медведев. 

В марте прошлого года 
глава Газпрома Алексей 
Миллер на встрече с пре-
зидентом доложил ему, что 
газификация страны будет 
закончена через десять лет. 
«Есть понимание, что в те-
чение 10 лет максимум мы 
можем выйти на такой уро-
вень газификации, который 

бы позволил сказать, что 
этот вопрос в РФ полностью 
решен», - заявил Миллер. 
По данным главы Газпрома, 
показатель газификации в 
среднем по стране в насто-
ящее время составил око-
ло 69% (на селе 59%). 
Итак, множество 
людей все еще 
вынуждены со-
гревать свои 
жилища старым 
дедовским спо-
собом - дровами 
или углем. 

Столько же 
тратят на 
футбол

Руководству Газпрома 
всегда больше нравилось 
гнать газ за кордон, получая 
за него миллиарды долларов. 
Финансирование же газифи-
кации России осуществля-
лось по остаточному принци-
пу. За последние 15 лет на эти 
цели газовый монополист 
потратил менее 400 млрд ру-
блей. В структуре расходов 
компании - сущие гроши! 
Подсчитано, что траты Газ-
прома на газификацию со-
ставляют около 3% от всего 
объема капвложений кон-
церна. Ежегодные расходы 
на газификацию собствен-
ной страны сопоставимы со 
спонсорскими взносами Газ-
прома в иностранные фут-
больные команды «Шальке 
04», «Челси», «Црвена звез-

да» и отече-
ственный 
клуб «Зе-
нит».

М е ж д у 
тем, по оцен-

кам бывшего 
замминистра энер-

гетики РФ, помощника 
главы администрации прези-
дента Кирилла Молодцова, 
на расширение газификации 
потребуется более 1 трлн ру-
блей. Сумма, сопоставимая со 
стоимостью строительства 
газопровода «Сила Сибири» 
(1,1 трлн рублей), по которо-
му российский газ помчится в 
Китай. «В федеральном бюд-
жете не заложены средства 
на рост газификации, поэто-
му все равно это будут расхо-
ды компаний - как Газпрома, 
так и независимых участни-
ков рынка», - поясняет Мо-
лодцов.

А дела-то не ахти!
Кстати, газ для Поднебес-

ной будут закачивать в тру-

бу с месторождений Сибири 
и Дальнего Востока. Однако 
сами регионы, по территори-
ям которых пойдут газопро-
воды, выгоду если и получат, 
то, похоже, не скоро. Между 
тем они сегодня в среднем га-
зифицированы всего на 7%. 

В Китай газ еще только 
предстоит поставлять. Се-
годня основным покупате-
лем российского газа, как 
известно, является Европа. 
Однако на этом рынке у 
Газпрома в последнее вре-
мя сплошные огорчения. За 
первый квартал этого года 
концерн впервые в исто-
рии получил убыток в раз-
мере 306 млрд рублей. И 
дальше, по-видимому, будет 
еще хуже. По прогнозу са-
мого Газпрома, в этом году 
его продажи газа в Европу 
упадут на 17%, до 165 млрд 
кубометров, а средняя цена 
рухнет на треть. Таким об-
разом, компания может по-
терять до 20 млрд долларов 
экспортной выручки. Это 
происходит главным обра-

зом из-за падения европей-
ской экономики. Пандемия 
коронавируса больно уда-
рила по многим тамошним 
предприятиям, целые отрас-
ли оказались на грани краха. 
Понятно, что в таких усло-
виях Старому Свету требу-
ется значительно меньше 
топлива. По некоторым 
оценкам, в этом году Газ-
пром может недосчитаться 
каждого третьего доллара 
своей традиционной экс-
портной выручки. 

Если и раньше, в тучные 
годы, концерн неохотно 
вкладывал средства в гази-
фикацию, то с какой стати 
сейчас, когда дела пошли 
плохо, он вдруг возьмет и 
расщедрится? Почему имен-
но сейчас возникла тема 
ускорения газификации? 
Некоторые эксперты ус-
матривают здесь политиче-
ские мотивы: мол, президент 
велел решить важнейшую 
социальную проблему на-
кануне голосования по по-
правкам в Конституцию. 
Это проект Путина, и ему, 
разумеется, далеко не без-
различен исход голосования. 
«Властям нужна газифика-
ция не потому, что им очень 
хочется, чтобы люди лучше 
жили, а из опасения соци-
альных потрясений и про-
тестных акций», - считает 
ведущий эксперт Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Игорь Юшков.

Решится ли наконец про-
блема газификации или все, 
как обычно, утонет в обеща-
ниях? Надо полагать, ответ 
на этот вопрос скоро полу-
чим.

Георгий Палашевский
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ГАЗИФИКАЦИЯ ИЛИ ПРОФАНАЦИЯ?

Ждать спроса на нефть и 
повышения на нее цены объ-
ективно не приходится. Это, 
естественно, не добавит ру-
блю прочности.

Если же ограничительные 
меры - самоизоляция и нера-
бочие дни - будут вновь вве-
дены в середине осени из-за 
второй волны пандемии, то 
потери валового региональ-
ного продукта могут в боль-
ших городах достигнуть 20%.

Эксперты придержива-
ются разных мнений, но в 
целом почти все они сходят-
ся в одном - доллар во вто-
рой половине года будет до-
рожать.

Михаил ХАЗИН, 
экономист, теле- и радио-
ведущий, постоянный член 
Изборского клуба:
- Еще в феврале я говорил, 

что мировая тенденция сей-
час направлена на укрепле-
ние доллара. И мы будем в 
той же тенденции находиться. 
Сил грести против ветра не 
хватит.

Потрачено немало денег, 
чтобы смягчить последствия 
пандемии. Ясно, что рубль 
пока держится на плаву бла-
годаря поддержке Централь-
ного банка. Курс доллара в 
ноябре-декабре может пре-
высить 90 рублей, а уже в 

январе-феврале будущего 
года плавно перевалить за от-
метку в 100 рублей. Пока при 
цене барреля нефти от 29 до 
31 доллара курс рубля будет 
80-85.

Руслан ГРИНБЕРГ, 
член-корреспондент РАН, 
научный руководитель Ин-
ститута экономики РАН: 
- Два-три года назад в са-

мом начале лета я сделал 
прогноз курса доллара на 
осень. Тогда я ошибся всего 
на 12 копеек, а правительство 
в своих оптимистичных про-
гнозах ошиблось на 12 ру-
блей. Теперь я не имею права 

ошибаться. К тому же я пом-
ню, чем отличаются научные 
прогнозы от гадания на ко-
фейной гуще. Последнее ино-
гда сбывается. На самом деле, 
если говорить серьезно, то 
за несколько месяцев может 
произойти все что угодно.

Но я склоняюсь к тому, 
что в мире сейчас все-таки 
не может быть большого 
спроса на нефть и, что пе-
чалит, в октябре-ноябре 
возможна вторая волна пан-
демии. Но 100 рублей за дол-
лар - думаю, это уж слиш-
ком пессимистично. А вот к 
90 рублям за доллар мы точ-
но подберемся. Но это про-

изойдет не раньше поздней 
осени - зимы. 

Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист, директор Ин-
ститута проблем глобали-
зации: 
- В тех условиях, когда 

наше государство очень мало 
помогает людям, пострадав-
шим от коронабесия, рубль 
будет слабеть. Экономика 
России выжата насухо, мно-
гие бизнесы уничтожены, 
людей лишили средств к су-
ществованию. 

Однако и на доллар сильно 
надеяться не стоит. В пред-
выборный период в США 
либеральные кланы вполне 
могут устроить «оранжевую 
революцию» против Трампа. 
У них нет для этого ресурсов, 
но испортить жизнь Трампу и 
в конечном итоге подорвать 
мировую экономику они смо-
гут. Мы привыкли считать 
доллар опорой, некой якор-
ной валютой. Но с августа до 
конца ноября он такой не бу-
дет. Сохранит ли он свое по-
ложение, непонятно.

Андрей Князев

СТО РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР:
       миф или реальность?

Возможная вторая волна пандемии и карантинных ограничений мо-
жет обрушить рубль до отметок 90-100 за доллар уже нынешней осе-
нью. Столь неутешительные прогнозы сделали в Центре макроэконо-
мического анализа и краткосрочного прогнозирования.
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Множество 
людей все еще 

вынуждены согре-
вать свои жилища 

старым дедовским 
способом - дрова-

ми или углем.
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Люди с ограниченными воз-
можностями тоже хотят жить 
нормальной жизнью, работать и 
заниматься творчеством. Благо-
творительный фонд «Особые ма-
стера» намерен помочь им в этом. 

Фонд «Особые мастера» зани-
мает особую нишу среди благо-
творительных организаций. Он не 
собирает деньги на лечение. Он 
помогает больным людям погру-
зиться в творчество и порадовать 
им окружающих. Здесь уверены, 
что только так можно обеспечить 
людям с ограниченными возмож-
ностями не просто выживание, а до-
стойную, полную радостей жизнь. 

Сегодня 20-летняя Таня Федоро-
вичева - друг фонда. Она не из тех, 
кто просит помощи. Эта девушка из 
Ульяновской области готова сама 
помогать людям, особенно тем, 
кому не повезло родиться здоро-
выми и благополучными, как, соб-
ственно, и самой Тане. 

Она появилась на свет в много-
детной деревенской семье глубоким 
инвалидом - у малышки не было рук. 
Мать воспитывала пятерых детей 
одна. Казалось бы, у ребенка нет 
будущего. Но однажды девочка на-
рисовала свой первый рисунок. «Я 
рисую лет с пяти. Увы, никогда не 
знала, что такое иметь руки, а как-то 
раз села, взяла кисточку в пальцы ног 
и набросала свой первый рисунок на 
обычном альбомном листе», - вспо-

минает Таня. Уже в художественной 
школе у нее появился свой стиль. 
Особенно девушке удаются коты с 
человеческими глазами. «Люблю ри-
совать животных, иногда придаю им 
человеческий облик, чтобы показать 
их характер», - объясняет художница. 

Правда, была проблема: бумага и 
краски стоили недешево, и купить их 
было просто не на что. Тогда талант-
ливой девочке помогли благотвори-
тели: в 2014 году состоялся концерт 
ульяновских музыкантов, выручка за 
который пошла в пользу Татьяны. На 
эти деньги и было куплено все необ-
ходимое для творчества. Но частный 
случай выявил проблему: слишком 
много людей с особенностями разви-
тия ограниченны в средствах на свое 
увлечение. И мало кто из чиновни-
ков задумывается над этой простой 
проблемой. 

Именно поэтому в фонде «Осо-
бые мастера» одним из направлений 
деятельности стало обеспечение лю-
дей всем тем, что поможет раскрыть 
их творческий потенциал. Кому-то 
нужны краски, а кому-то - столяр-
ные приспособления. «Особые ма-
стера - это дети и взрослые люди с 
инвалидностью, которые с помощью 
творчества пытаются заработать 
себе на жизнь. Это люди, создающие 
уникальные предметы искусства 
своими руками, но часто их просто 
не замечают. Мы хотим помочь ма-
стерам реализовать свои работы», - 
рассказывает директор фонда Алек-
сандр Блинов. Он говорит о том, что 
талантливым людям иногда нужна 
лишь небольшая поддержка, чтобы 
они могли реализовать себя в жизни. 

Вот, например, Александр По-
хилько. Он родился без кистей рук 
и ступней. До 6 лет жил в детском 
доме. «Я мог спрятаться дома и стать 
комнатным растением. Но трудности 
только подстегивали меня жить пол-

ноценной жизнью», - говорит о себе 
Александр. Этот человек тоже ху-
дожник. Впервые его персональная 
выставка картин прошла в Треть-
яковской галерее, когда мальчику 
было 14 лет. А потом он стал аль-
пинистом и трижды покорял самую 
высокую гору африканского конти-
нента Килиманджаро. Написал кни-
гу-автобиографию, читает лекции 
для тех, кому только предстоит вос-
становиться после болезней и травм. 
Сейчас он тоже стал послом доброй 
воли фонда «Особые мастера».

В планах фонда несколько направ-
лений. Одно из них - проект «Рисуем 
вместе». Это интернет-аукцион ри-
сунков, созданных детьми-инвалида-
ми при поддержке известных людей. 
Акция «Красим вместе» должна объ-
единить подопечных организации в 
очень важном деле: они будут созда-
вать живописные картины на стенах 
городских детских больниц. Но для 
того, чтобы осуществить все это, тре-
буется помощь неравнодушных лю-
дей. Больше фонду «Особые масте-
ра» рассчитывать не на кого. 

Наталья Владимирова

В сложившейся сейчас 
необычной житейской си-
туации десятки тысяч мо-
сквичей (и не только!) пред-
почитают отдавать чуть ли 
не последние деньги, чтобы 
обеспечить надежное и без-
опасное уединение на дачах. 

Сегодня дачные массивы, 
как правило, обеспечены не 
только водой и электриче-
ством, приличными подъезд-
ными дорогами, но и интерне-
том. А это явная возможность 
для многих работать на уда-
ленном доступе, что называет-
ся, на лоне природы. Плохо ли?

Итак, каковы примерно 
средние ставки аренды на заго-
родное жилье в Подмосковье?

Аналитики сайтов по сда-
че в аренду недвижимости 
отмечают общую тенден-
цию: в мае 2020 года по срав-
нению с маем 2019 года спрос 

на аренду загородного жилья 
вырос в 2,7 раза. 

Прирост просмотра объ-
явлений о сдаче в Подмоско-
вье домов и дач в аренду на 
лето 2020 года начался с кон-
ца марта и до начала июня 
вырос в четыре с лишним 
раза (по сравнению с про-
шлогодними значениями).

Да что просмотры в интер-
нете, когда москвичи в самом 
что ни на есть реале массово 
переселялись в апреле-мае 
на дачи, чтобы пережить там 
самоизоляцию. Многие дого-
воры найма на май продлены 
сегодня и на летние месяцы, 
как отмечают эксперты по 
недвижимости.

Пик предложений за-
городного жилья в аренду 
пришелся, конечно, на март 
2020 года, но и сейчас спрос 
еще очень высок.

- Поэтому ряд собствен-
ников загородных дач от-
менили планировавшуюся 
продажу (у покупателей 
резко упал спрос на покуп-
ку недвижимости) и пере-
ориентировались на аренду, 
и на рынке можно найти 
совсем новые предложения 
для летней аренды, - рас-
сказывает риелтор Тамара 
Жуковская.

Что касается цен на арен-
ду, то после некоторого ро-
ста (до 10%), вызванного 
всплеском спроса весной, 
они теперь снижаются - упа-
ла способность людей опла-
чивать высокую стоимость 
за временное проживание. 

Поэтому уже в мае ставка 
уменьшилась на 8-10%. В 
среднем подмосковная дача 
в аренду на Рублевке сегод-
ня стоит от 190 тыс. рублей 
в месяц и до 80 тыс. в месяц 
в районе Ярославского или 
Новорязанского шоссе (это 
при средней площади дома 
160-170 кв. метров). Соответ-
ственно раза в два меньше 
ставка аренды при площади 
домика от 50-60 кв. метров.

Специалисты говорят, что 
уже в этом месяце те арен-
додатели, кто не нашел еще 
нанимателя, могут снизить 
ставки аренды еще на 15-
20%, ведь с каждым днем 
шансы сдать дом снижаются.

Треть интереса нанимате-
лей вызывают сейчас объекты 
стоимостью до 90 тыс. рублей в 
месяц. Пошел уже и откровен-
ный демпинг. Так, новый домик 
(площадью 45 кв. метров со 
всеми коммуникациями) мож-
но арендовать в Новой Москве 
(в 1 км от МКАД) за 34 тыс. ру-
блей в месяц.

Есть способы сэкономить 
еще больше, если, скажем, 
выбрать дом без отопления 
либо арендовать дом или 
дачу от 70 км от МКАД и да-
лее. В этих вариантах цену 
за аренду дачи можно при-
близить к цене съема стан-
дартной столичной однушки 
(20-30 тыс. рублей в месяц).

- Что интересно, пандемия 
коронавируса и вынужденная 
самоизоляция стимулирова-
ли арендовать как дешевые 
дачные домики, так и элит-
ные особняки, - говорит глав-
ный эксперт аналитического 
центра Виктория Кирюхина. 
- Основную долю интересан-
тов составляют семейные 
арендаторы с детьми. 

Конечно, люди пытают-
ся выбрать за приемлемые 
деньги дома удобно распо-
ложенные, с современными 
коммуникациями, мебелью 
и техникой (средняя цена 
аренды - от 50-80 тыс. руб-
лей в месяц). Такова ситуа-
ция в Подмосковье. 

Евгений Малякин

Что же касается всей России, то эксперты отмечают: 
владельцы непритязательных домиков в дачных массивах, 
которые и не собирались их сдавать, задумались о допол-
нительных источниках дохода. Ведь в одной только Ленин-
градской области в марте-апреле 2020 года дополнительно 
приняли более 1 млн горожан, и в местных администрациях 
уверены, что это дачники-арендаторы. 

По-разному выглядит ситуация и в других субъектах РФ, 
где люди все чаще устремляются мыслями к безопасной за-
городной недвижимости. Щитовой дом недалеко от города, 
но без удобств можно снять в среднем за 10 тыс. рублей в 
месяц. Хотя, конечно, за исключением крупных городов, по 
России в целом мало распространена практика летнего за-
городного отпуска с семьей на арендованной даче. Поэтому 
трудно предсказать даже экспертам, как поведет себя в кри-
зисные месяцы этот еще очень слабенький рынок. 

А КАК ВО ВСЕЙ СТРАНЕ?

ПОДДЕРЖИМ «ОСОБЫХ МАСТЕРОВ»!

Если вы хотите помочь
Найти фонд можно по ссылкам  https://www.facebook.com/
uniqueartistsfund,   https://vk.com/omfond.

Можно воспользоваться системой перевода по QR-коду. 

Кто-то захочет перечислить средства по реквизитам: БФ 
«Особые мастера», ИНН 5001131446, КПП 500101001, расчет-
ный счет №40703810201500001160. Название банка: ТОЧКА 
ПАО БАНКА «ФК ОТКРЫТИЕ», БИК 044525999, город Москва, 
корр. счет 30101810845250000999.

В этом году из-за пандемии коронавируса прак-
тически отменяется заграничный отдых. Одним 
из альтернативных вариантов для летних каникул 
остается загородный отдых. Спрос на аренду дач по 
сравнению с прошлым годом заметно увеличился.

ДАЧА ВМЕСТО ПУТЕШЕСТВИЙ
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На ТЭЦ компании «Норникель» 
в Норильске из-за аварии 

огромное количество 
дизельного топлива ушло 
в прилегающие воды. Эта 

экокатастрофа - результат 
агрессивного использования 

человеком природы, 
уверены экологи. А еще 
она обнажила огромную 

проблему - освоение 
человеком Арктики нужно 

срочно пересматривать: 
мерзлота тает, и впереди 

нас ждут новые техногенные 
катастрофы.

29 мая на ТЭЦ-3, принад-
лежащей дочерней компании 
«Норникеля», из-за просадки 
опор фундамента более 21 
тыс. тонн дизельного топлива 
ушло в местные водоемы. На 
территории Красноярского 
края был введен режим ЧС. На 
днях МЧС сообщило о том, что 
разлив топлива локализован. 
Теперь идут работы по ликви-
дации последствий аварии. Гла-
ва ГМК «Норильский никель» 
Владимир Потанин пообещал 
президенту России, что компа-
ния возьмет на себя расходы 
по ликвидации последствий 
аварии, а на это потребуется 
более 10 млрд рублей. 

В «Норникеле» считают, 
что потепление в условиях веч-
ной мерзлоты сдвинуло опоры 
под цистернами. По крайней 
мере, теперь проверки ожида-
ются на всех промышленных 
предприятиях в Арктической 
зоне. Президент попросил 
правительство срочно внести 
в природоохранное законода-
тельство изменения, чтобы в 
будущем не допускать подоб-
ных ситуаций. 

Ущерб на много-много 
лет вперед 

«Успешная локализация 
пятна не означает, что в озеро 
не попали загрязняющие ве-
щества, - сказал «МН» Алек-
сей Книжников, руководитель 
программы по эколо-
гической ответствен-
ности бизнеса WWF 
России. - Самые ток-
сичные компоненты 
дизтоплива - бензол, 
толуол, этилбензол 
и ксилол. Они в зна-
чительных объемах 
растворятся в воде, собрать 
бонами их будет невозможно. 
Сейчас очень важно срочно 
наладить мониторинг качества 
воды ниже по течению вплоть 
до устья реки Пясины, где рас-
положен один из кластеров 
Большого Арктического запо-
ведника».

По рекам Амбарной и Пяси-
не загрязненная топливом вода 
неизбежно дойдет до Карского 
моря. «Это трагедия. Погибнет 
неисчислимое количество жи-
вотных, - говорит Владимир 
Латка, эколог, биолог. - Река 
- это кровеносная артерия тун-
дры. Если по артерии течет 
яд - это значит, что все приле-
гающие ткани и органы будут 
убиты. Проблема в том, что 

дизельное топливо более ток-
сично, чем нефть, оно быстро 
погружается на глубину, его 
почти невозможно собирать 
с поверхности, оно движется 
на всех глубинах. Как его 
забирать? Сорбентов нет. 
Ущерб экосистемам, жи-
вотному и растительному 
миру этой территории бу-
дет колоссальный, на мно-
го-много лет вперед». 

«Даже если не знать всей 
полноты информации, а де-
лать выводы по официальным 
данным, это глобальная эколо-
гическая катастрофа, которая 
отразится и на Арктическом 
бассейне. Еще вопрос, какое 
количество нефтепродуктов 
уже успело уйти в реки и оке-
ан, - замечает Никита Овся-
ников, доктор биологических 
наук, зоолог-исследователь, 
специалист по полярным жи-
вотным. - Мы по опыту преж-
них катастроф знаем, что ин-
формация скрывается, дается 
дозированно, официальная ин-
терпретация не будет соответ-
ствовать действительности. А 

последствия будут длительные. 
Пострадают и морские аквато-
рии, фауна. Еще более опасно, 
что все произошло весной, в 
период размножения разных 
видов животных - от планкто-
на до птиц и млекопитающих». 

Мерзлота не вечна
Разговоры о том, что климат 

меняется и в первую очередь 
это влияет на Арктику, ведутся 
уже лет 35, особенно активно в 
последние 20 лет. «Прогнозы, 
которые делались, например, 
в 2011 году, оправдываются 
сейчас на 100 процентов, - про-
должает Владимир Латка. 
- Климатологи и экологи по-
стоянно твердят об антропо-

генных угрозах, 
из года в год приводят новые 
доказательства, но их не слуша-
ли тогда и не слушают сейчас. 
Баренцево и Карское море из-
за отсутствия льда перестают 
работать как кухня погоды для 
европейского климата. Воз-
душные массы начинают дви-
гаться иначе, не так, как пропи-
сано в учебниках. Ученые это 
видели, просчитали эффекты 
и предупреждали. С нулевым, 
как всегда, эффектом».

Климат на планете менялся 
циклически и постоянно. Но 
это было раньше. Теперь кли-

мат диктует человек. 
«Все основные мете-
орологические орга-
низации мира, в том 
числе Росгидромет, 
подтверждают клю-
чевую роль человека 
в изменении климата. 
Но только это неу-

правляемый процесс, посколь-
ку у нас не все в порядке с голо-
вой, - говорит Владимир Латка. 
- Мы поджариваем климат и 
не можем остановиться. Даже 
если мы серьезно сократим 
выбросы парниковых газов 
и все страны выполнят свои 
международные обязатель-
ства, Парижское соглашение, 
разогрев планеты мы не оста-
новим, а только притормозим». 

«Мерзлота тает уже не пер-
вое десятилетие, это особенно 
видно, когда работаешь в Ар-
ктике, - рассказывает Никита 
Овсяников. - Замороженная 
столетиями тундра оползает, 
превращается в грязь, откры-
ваются ранее замороженные 
слои веществ, которые теперь 

вымываются. А это в том числе 
и радиоактивные отходы, ко-
торые когда-то в заваренных 
бочках опускали в море. Те-
перь все это выносится в воды. 
В частности, массовая гибель 
кольчатой нерпы в 2011 году 
связывалась именно с этим 
процессом. А какого масшта-
ба отходы там были, известно. 
Сейчас из-за таяния мерзлоты 

все эти процессы усиливаются. 
В Арктику сносятся потоки из 
южных морей, из тундры. Про-
грамма по очистке Арктики от 
накопленных старых загрязне-
ний необходима, но все идет с 
большим опозданием». 

Пора менять подходы 
в строительстве  
в Арктической зоне 

Здания в Норильске - и 
технические сооружения, и 
жилые дома - вообще давно 
одряхлели. Строить в Арктике 
надо с оглядкой. Кстати, «Нор-
никелю» еще несколько лет 
назад предлагали использовать 
специальное оборудование, ко-
торое отслеживало бы измене-
ния в грунте и в конструкциях. 
Переговоры, увы, не увенча-
лись успехом. А время подтвер-
дило: экономить на таких тех-
нологиях - себе дороже. 

О том, что нормы строи-
тельства в Арктике надо ме-
нять, специалисты отрасли 
предупреждали давно. Напри-
мер, в Институте мерзлотове-
дения СО РАН еще несколько 
лет назад напоминали, что с 
60-х годов ХХ века темпера-
тура в зоне вечной мерзлоты 
растет, температура грунта 
скачет от минус 13 до минус 3 
градусов. За последние 30 лет 
вечная мерзлота «потеплела» 
на 2 градуса. 

На Севере обычно стро-
ят здания на сваях, чтобы низ 
проветривался. Если под зда-
нием окажется подтаявшая 
земля, грунт, промерзая, может 
вытолкнуть сваи. Чтобы не 

допускать подтаивания, спе-
циальными установками замо-
раживают грунт, тогда фунда-
мент не деформируется. 

«Издавна известны разные 
технологии, как не допустить 
повреждения строений на 
мерзлотных грунтах. Но про-
блема в том, что раньше стро-
ители думали совсем о другом: 
не было почти непрерывного 
сокращения, исчезновения 
вечной мерзлоты. Вопрос не в 
ошибках строительства, про-
сто климат кардинально из-
менился. Прежние технологии 
опирались на то, что строения 
держит лед. А теперь лед по-
плыл. И все трещит по швам», 
- объясняет Владимир Латка. 
Изменилась физическая среда, 
в которой установлены все эти 
здания, заводы, трубопроводы, 
столбы, мосты, дороги. Фун-
дамента больше нет. А значит, 
чтобы в нынешних условиях 
что-то строить на Севере, надо 
исходить из того, что вечной 
мерзлоты больше не будет. 
«Надо применять южные тех-
нологии, - считает Владимир 
Латка. - Строить в летний пе-
риод, предварительно размора-
живать стройплощадку, делать 
даже более мощные фунда-
менты, чем на юге, учитывая, 
что земля будет регулярно 
замерзать и таять, а весенние 
подтопления или половодья 
будут из года в год нарастать».

Северные широты осваива-
ются и за рубежом. Скажем, 
в Норвегии это получается 
вполне успешно. Но все же не 
может быть нефтедобываю-
щей промышленности без по-
тенциальной опасности техно-
генных катастроф и разливов, 
подчеркивают эксперты. «И 
это происходит все время, и 
не только в Арктике. Но здесь 
все осложняется ледовыми ус-
ловиями, ликвидация послед-
ствий тяжелее и риск выше, 
- заявляет Никита Овсяников. 
- Россия сейчас покупает за-
падные технологии для таких 
работ, а также использует во-
енные технологии советского 
периода. Но все равно главная 
причина проблем - колониаль-
ная модель освоения ресурсов 
в нашей стране. Все нацелено 
на выкачивание ресурсов для 
получения прибыли. А вклада 
в модернизацию, в улучшение 
инфраструктуры нет. Надо 
вкладываться в повышение 
безопасности, этого не делает-
ся. И катастрофа в Норильске 
- яркий пример того, к чему 
это приводит. Доили природу - 
и вот результат». 

Марина Лепина

ДОИЛИ ПРИРОДУ - 
И ВОТ РЕЗУЛЬТАТ! 

«Главная причина проблем - колониальная мо-
дель освоения ресурсов в нашей стране. Все на-
целено на выкачивание ресурсов для получения 
прибыли. А вклада в модернизацию, в улучше-
ние инфраструктуры нет».

оз. Пясино

НОРИЛЬСК
ТЭЦ3

р.  Амбарная 
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Мониторинг разлива топлива 
в Норильске. Боновые заграждения 

на реке Амбарной
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Рекорды «железной леди» 
Жительнице Белгорода Марии Кол-

таковой 98 лет, и у нее за плечами не 
один рекорд, достойный уважения и 
восхищения.

Невероятно, но участница Курской 
битвы Мария Денисовна Колтакова на 
94-м году жизни впервые прыгнула с 
парашютом. Она даже попала в Книгу 
рекордов России как самый возрастной 
парашютист.

А еще фронтовичку зовут «железной 
бабушкой», ведь она самый возрастной 
участник джип-триала (автомобильное 
соревнование, проходящее на трассе, со-
оруженной на пересеченной местности 
с препятствиями), в котором стала деся-
тикратной рекордсменкой России.

Прежде чем сесть за руль внедо-
рожника, ветеран Великой Отече-
ственной войны увлекалась картин-
гом, плавала с аквалангом и летала 
на воздушном шаре. Очередной ре-

корд Мария Денисовна установила во 
время празднования 75-й годовщины 
Дня Победы - она спела песню «На бе-
зымянной высоте» и стала самым стар-
шим ее исполнителем.

- Война научила меня любить жизнь 
и родину, - говорит бесстрашная фрон-
товичка. - Кроме пожелания мира хочу 
дать всем такой совет: адреналин вместо 
лекарств, дышать полной грудью и лю-
бить жизнь, делать людям добро и это 
добро передать своим детям.

Р

Бабуля рулит!
Лие Клюйковой из Нижнего Новгорода 88 лет, 

и она байкер с позывным «Бабуля».
Она не пожелала расстаться с мотоциклом даже 

после выхода на пенсию. Да и назвать ее пенсионер-
кой язык не поворачивается. Байкерша - личность 
яркая и смелая.

Вообще Лия Яковлевна рулит с 1949 года.
- Первый раз села на мотоцикл к своему парню, 

- рассказывает удивительная женщина. - Проеха-
лись раз, другой, а в третий сказала: «Хочу сесть 
за руль!» Села, поехала, свалилась в грязь. Ничего, 
поднялась - и снова на мотоцикл. Так начиналось 
мое увлечение.

60 лет назад подружки Лии покупали платья, а 
она купила себе двухколесного железного друга. 
На нем и отправились с мужем в свадебное путе-
шествие в Краснодар. За рулем сидела невеста. 
Муж ехал в люльке «Явы».

Когда есть возможность, пенсионерка едет от-
дыхать в Египет и там от души рассекает по пу-
стыне на квадроцикле. А в родном Нижнем без 
Бабули не обходится ни один байкерский выезд 
в городе - она ведет за собой колонну из мотоци-
клов. Среди многочисленных наград байкерши 
можно увидеть нашивку 14/23. Ее присуждает мо-
токлуб «Ночные волки» тем, кто смог проехать на 
байке 1100 километров за 14 часов 23 минуты.
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ДОЛОЙ ВЯЗАНИЕ И ЛАВОЧКИ:

Советы «МН»
Активное долгожительство - это искусство

Чтобы длительное время оставаться молодым, настройте себя на долгую ра-достную жизнь и всеми способами со-противляйтесь старению. Как?
  Не раздражайтесь и не нервничайте по пустякам.
 Не говорите, что стареете.
  Поддерживайте в себе интерес к жизни.
  Меньше сидите перед телевизором, больше ходите пешком - двигаться надо не меньше 150 минут в неделю.
   Больше общайтесь - минимум с пятью социумами (друзьями, членами се-мьи, бывшими коллегами). Это нужно, чтобы не впасть в депрессию.
 Избавьтесь от вредных привычек.
 Найдите для себя хобби.
  Каждые 10 лет на 5-7% снижайте ка-лорийность пищи и потребляйте боль-ше белка, чтобы избежать старческой дряхлости.
  Пейте достаточно воды: суточная нор-ма - 30-40 г на каждый килограмм веса.

Если вас пугает слово «пенсия», берите при-
мер с тех, кто, уйдя на заслуженный отдых, 
чихать хотел на возраст и продолжает жить 

даже более активной жизнью, чем до выхода 
на пенсию. Девиз таких людей: «Все барьеры 

и ограничения - в голове, а цифры в паспорте - 
это далеко не конец».

С

Фронтовичка-блогер
97-летняя жительница Екате-

ринбурга, ветеран войны Алефтина 
Груздкова освоила профессию блогера.

В своем профиле пожилая женщина 
делится с подписчиками видео, где чи-
тает стихи и рассказывает о событиях 
на войне.

Ежедневно она тратит несколько ча-
сов, чтобы ответить на вопросы пользо-
вателей Сети. Стать блогером бабушку 
надоумил внук Константин: «Бабушке 
было сложно понять, как устроен ин-
тернет, но она смогла, потому что очень 
хотела быть на связи со всеми знакомы-
ми. Сейчас у Алефтины Николаевны 
почти 24 тысячи подписчиков из Аме-
рики, Голландии, Австралии, Новой Зе-
ландии, с Кипра...

Беру от жизни все!
В молодости Татьяна Корнета переехала жить 

в Москву и, по ее словам, «занималась черт зна-
ет чем». Сейчас ей 69, у нее свой бизнес, и она по-
прежнему очень активна.

У нее был магазин одежды, компьютерная 

мастерская, турфирма и клининговая компания. 

Что-то хорошо шло, что-то разваливалось, но 

руки молодая женщина не опускала.

Совсем скоро Татьяна разменяет восьмой де-

сяток, но никто не даст ей ее истинного возрас-

та. Яркая стильная одежда, модная прическа, 

ухоженность, а главное - невероятная жизнера-

достность и активность, и это после операции по 

поводу рака. У нее свой небольшой бизнес, свя-

занный с индустрией красоты.
- Я просто очень люблю жить и беру от жизни 

все возможное, - говорит Татьяна. - Часто встре-

чаю ровесниц, а они еле ползут, кажется, что сей-

час развалятся. А я зарядку делаю и правильно 

питаюсь. Не хочу расклеиться, сидеть на лавоч-

ке и обсуждать, какая молодежь нынче пошла.

A

и

Тарзан на пенсии
У жителя Петрозаводска Николая Межнина 

была давняя мечта - поехать в Китай, чтобы уви-
деть небоскребы, многоуровневые развязки, а за-
одно… спрыгнуть с 233-метровой башни в Макао.

Конечно, не просто сигануть ласточкой вниз с 

огромной высоты, а совершить прыжок с тарзанки - 

это когда привязанного за ноги к эластичному канату 

прыгуна сбрасывают вниз со спецплатформы вниз го-

ловой. Казалось бы, что тут такого? Мы, что, джампе-

ров не видели? Все бы ничего, только Николаю Ми-

хайловичу было тогда 75 лет. Выйдя на пенсию, он не 

собирался просто доживать, думая о болезнях, а вот 

играть в бильярд, путешествовать и заниматься экс-

тремальным видом спорта очень даже собирался.

Свою мечту бывший радист, ходивший по морям 

и по волнам, исполнил, но высота в Макао была не 

первой из тех, что покорились ему. До этого Николай 

Михайлович спрыгнул с одного из самых протяжен-

ных подвесных мостов в мире - Skybridge, что в Сочи. 

Сначала с 69 метров, а потом и с 207. Не каждый мо-

лодой человек решится на такой эксперимент! Муже-

ственному прыгуну вручили сертификат, в котором 

написано, что он «прыгун в бесконечность». Кстати, 

банджи-джамперы в возрастной категории 70+ - ред-

кость невероятная.
 Пока все мечтают о просторных квартирах, дачах 

и машинах, 77-летний Николай Межнин обходится ми-

нимумом. В его комнате в малосемейном общежитии, 

устроенной по принципу каюты, есть диван, любимые 

книги, пластинки, а за шкафом - небольшой кухонный 

столик и электроплитка.
- Мне одному больше и не надо. Я даже на одежду 

не трачусь - старшие сыновья, которых у меня четве-

ро, и пятеро внуков отдают свою. Ем я немного. Ино-

гда перекуса один раз в день хватает. Все, что сэконо-

мил, трачу на поездки. Чтобы держать себя в форме, 

каждый день хожу пешком и каждое утро кроме вос-

кресенья делаю зарядку.

пенсионеры ломают 
стереотипы

Елена Казанцева
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30 мая состоялся 
первый в истории 

пилотируемый полет 
частного космического 

корабля. Его разработала 
компания SpaceX 

Илона Маска. 
В России частная 

космонавтика находится 
в зачаточном состоянии, 

и эксперты говорят, что 
государству она совсем 

не нужна.
Четыре года назад россий-

ские специалисты собрались 
на первую в стране конфе-
ренцию InSpace Forum 2016, 
посвященную частной кос-
монавтике. Каждый высту-
павший упоминал имя Илона 
Маска. Образец для подража-
ния, мечтатель, икона бизнеса 
- это лишь немногие эпитеты, 
которыми награждали этого 
человека. Кто-то предложил 
использовать имя американца 
как единицу эффективности 
частного предприниматель-
ства в космосе. К примеру, в 
Америке - 10 «масков», в Евро-
пе - 6 «масков», в России... Увы, 
в России пока не наберется 
даже одного «маска». 

Все зависит от одного 
человека

Частная космонавтика поя-
вилась в России в начале двух-
тысячных вопреки здравому 
смыслу. Государство даже не 
рассматривало коммерческие 
компании как компаньонов, 
чиновники лишь отмахива-
лись от надоедливых энтузи-
астов. Рассчитывать на успех 
можно было лишь при огром-
ном везении.

Dauria Aerospace - первая 
частная компания, на счету 
которой еще недавно были не 
наработки, а по-настоящему 
реализованные проекты. Ее 
создатель Михаил Кокорич 
вспоминал, что в начале двух-
тысячных занимался торгов-
лей, но космосом при этом 
интересовался настолько се-
рьезно, что даже ездил на на-
учные мероприятия. 

«На конференции в Кейп-
тауне выступал тогдашний 
глава Роскосмоса Поповкин. 
Когда он проходил по кори-
дору, я буквально за рукав его 
дернул: «Можно с вами по-

говорить?» Он: «Чего тебе, 
мальчик, надо?» Я отвечаю: 
«Да вот, думаю космосом за-
няться». Он: «Хорошо, будешь 
в Москве - позвони», - расска-
зывал потом Кокорич. 

Это было хулиганство, но 
оно неожиданно выстрели-
ло. Впервые частный стартап 
получил лицензию на работу 
в сфере космоса. «Для лицен-
зии нужен не конкурс, а куча 
дебильных требований, кото-
рые мы никогда бы не выпол-
нили, если бы не Поповкин», 
- признается бизнесмен. Пер-
вый спутник компания запу-
стила на свои деньги, чтобы 
показать, что может это 
делать. Затем полетели два 
спутника для Роскосмоса. 
Надо признать, что запуск 
был проблемным, и на этом 
сотрудничество компании с 
государством завершилось. 

«Есть персональные пред-
почтения каждого нового 
руководителя Роскосмоса. 
В NASA существует кос-
мическая программа, есть 
понятная процедура вы-
бора компании, тендеров, 
есть четкая процедура 
лоббирования. А в России 
это не так, к сожалению. У 
нас все зависит от предпо-
чтений одного-двух чело-
век, что наслоено на кучу 
интриг», - утверждает Ко-
корич. 

За дешевыми 
кредитами - 
в Сингапур

Компания «Лин Ин-
дастриал» родилась из 
нескольких энтузиастов, 
увлеченных разработ-
кой сверхлегкой ракеты. 
Себя эти ребята сравнива-
ли с участниками Группы 
изучения реактивного движе-
ния, созданной еще в 1931 году. 
Тогда студенты и инженеры, 
страдая от голода и холода, 
собирались в подвальчике на 
Садовом кольце и грезили о 
космических поездах на Марс. 
Среди этих замерзающих меч-
тателей был молодой Сергей 
Королев. Правда, очень скоро 
группу прибрало к рукам госу-
дарство, а потом из нее вырос 
Реактивный научно-исследо-
вательский институт - родо-
начальник советского ракето-
строения. 

В наше время космические 
энтузиасты от голода не уми-

рали, но чинов-
никам они ока-
зались не нужны. 
«Это было хоб-
би на личные 
средства. На соз-
дание серьезно-
го железа их не 
хватило, однако 
сделанные тогда 
наработки обе-
спечили нашей 
компании тот за-
дел, который по-
зволил снизить 

риски», - го-
ворит лидер 
к о м п а н и и 
Александр 
Ильин. Через 
н е с к о л ь к о 
лет, когда личные деньги 
закончились и все шло к 

краху, на Ильина вышел 
такой же москвич, предло-
живший создать космиче-
ский стартап. 

В 2016 году эти ребята 
испытывали двигатель 
для своей новой раке-
ты-носителя «Таймыр». 
Мероприятие закончи-
лось плачевно: движок 
попросту взорвался. 
Такая неудача бывала 
и у Сергея Королева, 
да и триумфатор Илон 
Маск пережил пару ка-
тастроф своих косми-
ческих кораблей. «Не-
предвиденные расходы 
поставили нас на грань 
закрытия, пришлось 
распродавать имуще-
ство. Деньги закончи-
лись совсем. Бухгалте-
ру отдали в качестве 
зарплаты старый при-
цеп, а вещи перевезли 

к товарищу на склад. 
Отказались от офи-

са, распродали все, что 
смогли, чтобы платить 

зарплату сотрудникам», - вспо-
минает Ильин. 

Он говорит, что на различ-
ных государственных засе-
даниях ему приходилось до-
казывать очевидные истины. 
«Трудно поверить, но в России 
эксперты всерьез считают, 
что в мире запускается все-
го два микроспутника в год, а 
сверхлегкие ракеты вообще 
не нужны!» - возмущается 
Ильин. В последнее время 
компания рассматривала ва-
риант переезда в Сингапур. 
Там им пообещали для косми-
ческих разработок дешевые 
кредиты. 

В космосе конкуренты 
не нужны

Блогер и популяризатор 
космической отрасли Вита-
лий Егоров считает, что од-
ной из ошибок разработчиков 
космических проектов ста-
ла ориентация на западную 
бизнес-модель. Но в России 
космическая индустрия госу-
дарственная, существует на 
бюджетные средства и сама 
распределяет заказы. Чинов-
никам попросту невыгодно 
создавать конкурентов. «Кто 
может стать заказчиком в 
России? Только Роскосмос. Но 
он не заинтересован выводить 
деньги из бюджета и хочет по-
тратить их самостоятельно, не 
отдавая никому государствен-

ные контракты», - рас-
суждает эксперт. 

«Это была моя самая боль-
шая ошибка в жизни - cоздать 
компанию в России. Сейчас 
я понимаю, как был наивен. 
Компания такого рода мо-
жет существовать только в 
двух ситуациях: либо если 
есть сильная поддержка со 
стороны государства, кото-
рое дает заказы, встраивает в 
структуры, как это делается 
для Boeing, Airbus, Lockheed 
Martin и так далее, либо когда 
есть возможность работать на 
большой открытый мировой 
рынок, используя преимуще-
ства страны. И я, конечно, не 
подписывался на то, что мы 
после 2014 года будем отреза-
ны от мирового рынка», - рас-
сказывает Михаил Кокорич. 

Наталья Пуртова

Самый амбициозный космический проект в России сейчас развивает S7 Space - «дочка» одного из крупнейших авиаперевозчиков страны. Она инвестировала в плавучий кос-модром «Морской старт», расположенный в Тихом океане, около 160 млн долларов. Эксперты считают, что S7 Space пытается ориенти-роваться на рынок запуска гео стационарных спут-ников, на котором конку-ренция серьезно растет. Именно это даст возмож-ность сделать проект ком-мерчески выгодным. Если у бизнесменов получится задуманное, можно бу-дет говорить о первом серьезном шаге в разви-тии российской частной космонавтики, хотя и с серьезным государ-ственным участием. 
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В скором времени у Илона Маска появятся се-
рьезные конкуренты, например глава Amazon 
Джеффри Безос со своей компанией Blue Origin 
и многоразовым кораблем New Shepard, предна-
значенным для суборбитальных полетов. Вероят-
но, он станет использоваться для космического 
туризма.
Владелец консорциума Virgin Ричард Брэнсон 
тоже решил развивать бизнес в этой сфере. Его 
компания уже заканчивает разработку очередно-
го самолета для выхода на околоземную орбиту. 
Китайская частная аэрокосмическая компания 
OneSpace Technologies провела первый запуск 
легкой ракеты-носителя OS-X. Сам по себе за-
пуск знаменует переход китайской космической 
промышленности в частные руки. Эти и другие 
компании готовы бороться за свою долю на рын-
ке полетов в космос.

КОСМОНАВТИКА
В РОССИИ ПОКАНЕ ЗАРАБОТАЛА
НИ ОДНОГО «МАСКА»

ЧАСТНАЯ

КСТАТИ
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В подмосковном Красно-

горске сотрудники полиции 
составили административ-
ный протокол в отношении 
уроженцев Египта - братьев 
Яссина и Тито Эль Нуби, ко-
торых застали за раздачей 
местным жителям бесплат-
ных пакетов с продуктами. 
Отзывчивость, которую 
арабы проявили к жителям 
Павшинской Поймы - пен-
сионерам, мамам с детьми, 
людям, оставшимся без ра-
боты, - теперь может стоить 
обоим не только штрафа, 
но и депортации из России.

- Мы раздавали продукты 
четыре раза в апреле. Где-то 
800 наборов раздали. Снача-
ла сами закупали все, потом 
о наших целях узнали другие 
продавцы и тоже подклю-
чились к процессу, делали 
нам скидку на продукты. На 
улице мы с братом стави-
ли стол и говорили: «Если 
нужно, вот бесплатно пи-
тание, возьмите, пожалуй-
ста, кто нуждается. Можно 
было брать по два пакета 
с крупами, молочкой, мас-
лом, сахаром и еще один с 
фруктами-овощами. Никто 
никогда не толпился. Я был 
рад слышать слово «моло-
дец» и стал еще больше де-
лать пакетов с продуктами, 
- рассказал корреспонденту 
«МН» 37-летний предпри-
ниматель Яссин Эль Нуби. - 
Очередную раздачу пакетов 
мы решили провести 5 мая 
в час дня, но из-за того, что 
4 мая в одной соцсети напи-
сали про то, что мы будем 
раздавать наборы с едой, 
люди стали собираться уже 
с десяти часов утра. Мне по-
звонили, сказали, что народ 
стоит, я сразу приехал, стал 
просить людей не создавать 
толпу, сохранять дистанцию, 

но это не помогало. Кто-то 
увидел скопление людей и 
позвонил в полицию. При-
ехавшие полицейские ска-
зали, что мы не можем раз-
давать людям питание без 
разрешения, без согласова-
ния, что мы не соблюдаем 
карантин.

На наш во-
прос, почему 
Яссин это де-
лает, он от-
ветил, что он 
мусульманин 
и не может 
пройти мимо 
людей, кото-
рым тяжело, 
в арабских 
странах так 
принято: мо-
жешь помочь 
нуждающим-
ся - помоги без всякого 
разрешения. По словам 
египтянина, у них в стране 
хозяева магазинов стоят на 
этаже или у входа и, увидев 

бедного человека, говорят: 
«Иди сюда, возьми, что 
тебе надо».

У Яссина тоже такая воз-
можность была. Он по об-
разованию археолог, но по-
сле произошедшей в стране 
в 2011 году революции по 

профессии работать уже 
не мог. Он нашел работу в 
Шарм-эль-Шейхе, где и по-
знакомился с девушкой из 
России. Жить в Египте она 

не захотела, но предложи-
ла приехать Яссину к ней в 
Подмосковье. Пара стала 
жить вместе, а египтянин, 
говорящий по-английски, 
но на русском выучивший 
лишь пару слов, работал то 
барменом, то официантом, 
то кальянщиком…

Однажды общительный 
и активный иностранец 
познакомился с предпри-
нимателем, который за-
интересовался поставками 
фруктов-овощей из Егип-
та. Эль Нуби стал партне-
ром оптовика, и его дела 
пошли в гору. Русский язык 
Яссину помогал учить сын 
возлюбленной - Максим. 
Он оказался неплохим учи-
телем, выходец из Египта 
теперь неплохо говорит 
по-нашему, вот только ско-
ро счастливая история Яс-
сина Эль Нуби может за-
кончиться: после отмены 
режима самоизоляции его 
с братом ждут в суде. Егип-

тян, искренне полюбивших 
Россию и русских, обвиня-
ют в нарушении карантин-
ных мер. Тито не смог прод-
лить визу, за что его могут 
депортировать из страны. 
Бизнес-визу Яссина тоже 
могут аннулировать фак-
тически за то, что у него 
не было опыта по органи-
зации раздачи бесплатной 
еды.

- Я только хотел помочь 
нуждающимся и не знал, 
чем это может для меня 
обернуться, - искренне со-
жалеет Яссин. - Ни в Егип-
те, ни за все время в России 
я ни разу не был в полиции, 
законы никогда не нару-
шал. Мы чистые люди, ко-
торые никогда не создавали 
проблем. И теперь я боюсь, 
что будет черное пятно в 
моих документах. К сожале-
нию, раньше я не знал, что 
в России, чтобы помогать 
другим, нужно разрешение 
администрации и других ор-
ганов местного самоуправ-
ления. Если бы знал, то по-
просил бы у них помощи и 
совета, как это сделать.

Судя по комментариям в 
соцсетях, люди поддержи-
вают Яссина, утверждая, 
что по большому счету мно-
жество людей, не соблюдая 
никакой дистанции, еже-
дневно ходят по магазинам 
и ездят в метро, и собрав-
шиеся на улице люди ничем 
от них не отличаются. «Ког-
да толпа идет по бульвару и 
поет песни на 1 Мая, никто 
не вызывает полицию, а 
когда доброе дело люди де-
лают - так сразу полиция», - 
написала участница группы 
Анна Ковалева. Впрочем, 
нашлись и такие, кто посчи-
тал действия иностранцев 
непродуманными.

НЕ ДЕЛАЙ ДОБРА - 
НЕ ПОЛУЧИШЬ ЗЛА

ОТЗЫВЧИВОСТЬ НАКАЗУЕМА
Во время нынешнего карантина полиция прервала акции православных волонте-
ров для бездомных в сквере возле Курского вокзала. Волонтеров задержали и со-
ставили на них протоколы об административном правонарушении, обвинив в на-
рушении режима самоизоляции.

В тот день в сквере находились примерно 
200 бездомных. Добровольцы православной 
организации «Курский вокзал. Бездомные, 
дети» вместе с волонтерами православного 
храма Воскресения Словущего обеспечива-
ли соблюдение необходимой дистанции 
между стоявшими в очереди за 
едой людьми. Перед тем как ее 
отдать, волонтеры обраба-
тывали всем руки антисеп-
тиком. Волонтеры работа-
ли в масках и перчатках, у 
всех были необходимые 
пропуска c QR-кодами, 
оформленные через 
«Мосволонтер», но и это 
не помогло. Прибывший 
наряд полиции приказал 
свернуть кухню. Соблю-
давшие до этого дистанцию 
бездомные, которые стояли в 
очереди, поняв, что не получат 
еду, заволновались, создав неко-
торую давку. Волонтеры просили полицей-
ских немного подождать, дать людям доесть 
и допить чай, но те ответили, что «и без чая 
переживут». И это вместо того чтобы помо-
гать НКО и волонтерам следить за порядком 

и обеспечивать безопасность во время бла-
готворительной акции.

- Это очень тревожная ситуация. Люди, 
которые помогают бездомным не умереть 
с голоду, имеют на руках пропуска, соблю-
дают все правила и санитарные предпи-

сания, задерживаются полицией и 
штрафуются, - прокомментиро-

вала руководитель направ-
ления помощи бездомным 

Синодального отдела по 
благотворительности 
Ирина Мешкова. - Сей-
час поток голодных людей 
увеличился в три раза из-
за того, что многие точки 
кормления закрыты. На-

деемся, московские власти 
найдут устраивающую всех 

модель сотрудничества НКО 
и города для помощи нуждаю-

щимся людям.
Православные волонтеры просят 

власти Москвы официально определить 
точки в городе, где общественные и рели-
гиозные организации могли бы беспрепят-
ственно выдавать еду и оказывать медико-
социальную помощь бездомным.

Уже в продаже!
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Эмигранты из Египта 
Яссин и Тито Эль Нуби в 

период самоизоляции 
бесплатно раздавали 

продукты нуждающим-
ся в подмосковном 
Красногорске. Чем 

обернулся для египтян 
благородный порыв - 
в нашем материале.

Подготовила Елена Хакимова

01
.K

G

Благородный по-
рыв Яссина Эль 
Нуби - обеспечить 
красногорцев про-
дуктовыми набо-
рами - обернулся 
для египтянина 
повесткой в суд.
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- Мария, чем привлекла 
вас эта история?

- В тот момент у меня 
только-только вышел 
фильм «Мурка» и было 
много предложений, по-
хожих на моего персонажа 
Марусю Климову. А мне 
очень хотелось чего-то 
другого. И когда увидела 
этот сценарий и задачи, ко-
торые стояли передо мной 
как перед актрисой, сразу 
согласилась.

- Что было самым 
сложным на съемках?

- Не могу назвать что-то 
одно. Но, наверное, самым 
сложным было показать 
мою героиню в период с 17 
до 35 лет. И вот эту разни-
цу в процессе взросления, 
ее изменения, чтобы она на 
глазах мудрела, становилась 
сильной.

- Но вам же еще при-
шлось учиться пилотиро-
ванию?

- В этом смысле мы были 
как у Христа за пазухой: 
каждый день с нами находи-
лись консультанты, настоя-
щие летчики. Достаточно 
было довериться, просто 
повторять за ними какие-
то технические вещи. Как 
и в любой профессии, у 
летчиков есть свои осо-
бенности, и мы старались, 
находясь на площадке, их 
перенять. Сейчас вспоми-
наю свой первый полет на 
съемках. Изначально был 
готов дублер, но как я могу 
сниматься в картине про са-
молеты и не попробовать?! 
Со мной был настоящий 
профессионал, мы вместе 
с ним сделали несколько 
трюков в полете. И это, ко-
нечно, ни с чем не сравни-
мое ощущение!

- А страшно было?
- Да! Но восторг все пере-

крывал! Я в этом смысле 
очень удобный партнер. 
Когда поняла, кто за штур-
валом, то легко доверилась 
и просто получала удоволь-
ствие. Мы договорились о 
каких-то, скажем так, зна-
ках. Что если что-то пойдет 
не так, то я попрошу его 
остановиться и не делать 
определенный трюк. Но я 
не воспользовалось этим. 

- Вы занимались бале-
том, танцами. Почему все 

же пошли в актрисы и по-
могает ли вам сейчас ба-
летное прошлое?

- Есть такая история в 
нашей семье. Когда я зани-
малась балетом, моя мама 
ходила к экстрасенсу - не по 
моему вопросу, но не спро-
сить про меня она тоже не 
могла. А я к тому моменту 
кроме танцев стала еще и 
музыкой заниматься, учи-
лась в музыкальной школе 
по классу скрипки. «Что 
же нам выбрать? - спроси-
ла мама. - Кем же станет 
Маша?» На что экстрасенс 
ответил: «Пусть занимается 
и тем и другим. Ни балери-
ной, ни музыкантом она не 
станет, но и то и другое ей 
пригодится». Как видите, он 
оказался прав! (Смеется.) 
Все пригодилось!

- Вы родом из Питера. 
А к Москве долго привы-
кали?

- Этой проблемы у меня 
совсем не было. В Москве 
я уже седьмой год, и мне ка-
жется, что я тут прижилась. 
У меня здесь муж, дом, дача, 
друзья. Сложно было дру-
гое: я переезжала довольно 
взрослой, мне было 25 лет. 
Очень сложно, когда ты 
взрослый, начинать что-то 
новое. Другой город, мно-
гого не знаешь, у тебя нет 
друзей, приезжаешь сюда 

и чувствуешь себя как ино-
странец. Первый год было 
тяжело, но я понимала, что 
назад дороги нет.

- Ваш супруг Сергей Ла-
выгин тоже актер. Слож-
но двум актерам под од-
ной крышей?

- Мы с мужем в несколько 
разных жанрах существуем, 
у нас нет такого, что как-то 
профессионально соревну-
емся. Если честно, то я всег-
да говорила, что никогда 
не выйду замуж за артиста: 
слишком хорошо я знаю 
этих людей, их недостатки. 
Но при этом, как говорят, хо-
чешь рассмешить Бога - рас-
скажи ему о своих планах. 
Мне кажется, что мой муж 
обладает минимальными 
недостатками мужчин-арти-
стов. Думаю, это потому, что 
он артист комедийного жан-
ра: он клоун, привык над со-
бой смеяться. И к жизни так 
относится.

- Ну а как сейчас ваши 
актерские будни прохо-
дят? Наверное, скучаете 
по съемкам, по театру? 

- Я очень скучаю и по 
съемкам, и по театру. Но 
у артистов же знаете, как 
бывает? Иногда работаем 
сутками без выходных, а 
иногда и без коронавируса 
сидим дома и ждем пред-
ложения хорошего. Но, 
конечно, я очень скучаю 
по работе. Уже хочется, 
чтобы все были здоровы 
и это все поскорее закон-
чилось. Снова путешество-
вать, работать, встречаться 
с друзьями, ходить в кино, 
сидеть в кафе… Всего это-
го очень не хватает!

Анастасия Скопинцева

«Жизнь других» тем и инте-
ресна, что она другая. Иногда 
сильно другая. Например, в Ба-
варии глава семейства поведал 
ведущей программы Жанне 
Бадоевой, что их взрослые дети 
живут с ними, но вносят свою 
лепту в плату за коммуналку и 
продукты…

Для большинства россиян это 
звучит шокирующе - диковато 
нам брать деньги со своих от-
прысков, сколько бы лет им ни 
было. А может, стоит взять на 
вооружение опыт стран, где счи-
тается нормой, что дети, достиг-
шие совершеннолетия, живут 
отдельно от родителей или хотя 
бы финансово их не напрягают?

Шведы, например, после окон-
чания школы начинают снимать 
отдельное жилье, а тех, кто за-
держался под родительским 
кровом, презрительно называют 
мамбо» - что-то типа маменьки-
ного сынка. Подобная автоном-
ность культивируется у японцев, 
немцев, израильтян, англичан, 
французов и американцев. А вот, 
например, у греков очень дорог 
съем жилья, поэтому там счита-
ется нормой подолгу оставаться 
в отчем доме.

Во сколько лет детей надо 
отделять? Универсального ре-
цепта нет. Самый естественный 
путь - уехал после школы учить-
ся и постепенно привык к само-
стоятельности. Но если учится, а 
потом и работает чадо в родном 
городе, то для семейного бюд-
жета большой плюс оставаться 
вместе.

По российским законам в 18 
лет финансовые обязательства 
родителей перед детьми закан-
чиваются. Общепринятая норма 
- помочь ребенку получить об-
разование, потом подстраховать 
его на первых порах. Дальше 
- это уже родительская благо-
творительность, и она не всегда 
полезна. Есть хорошее правило: 
если у вашего ребенка нет про-
блем, купите ему их за любые 
деньги. Другого пути к взросле-
нию точно нет. И это еще раз по-
казали дети звезд в программе 
«Секрет на миллион». Особенно 
удручающее впечатление про-
извела дочка Малинина и Зару-
биной, которая в 34 года вкатила 
папе иск на 15 миллионов ру-
блей за то, что он неправильно 
встретил ее, когда она приехала 
навестить его из Америки. Не-
ласковый прием вверг Киру в 
такую депрессию на шесть лет 
(!), что она не могла работать и 
теперь решила компенсировать 
себе потери. В ответ было бы 
логично Малинину обвинить 
дочь во вторжении в его личную 
жизнь, из-за которого он, к при-
меру, так загрустил, что не полу-
чил премию «Грэмми». В общем, 
смотришь на таких деток и по-
нимаешь, что где-то родители 
пропустили момент для волшеб-
ного пенделя…

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Не засидеться 
в детках!
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Ларисы Гузеевой в телевизоре 
стало еще больше! Теперь наша 
Бесприданница колесит по да-
чам и… мирит супругов, кото-
рые утомились уже друг от друга 
за время загородной самоизо-
ляции.

- У нас не звездные семьи, 
где ты пришел - все тебе спо-
ют и станцуют, еще и анек-
дот расскажут. Я прихожу в 
гости к людям, чтобы выслу-
шать их проблемы, чтобы 
постараться помочь им эти 
проблемы решить, - расска-
зывает ведущая нового и, 
что немаловажно, именного 
проекта «На дачу с Гузее-
вой». - Сейчас тяжело всем 
на изоляции. Тем, кто на даче, 
вроде бы полегче. Но за два 
месяца все шашлыки уже 
пожарены, все разговоры 
переговорены, на огороде 

все посажено и прополото, 
и уже не знаешь, чем занять-
ся, поэтому я делюсь своими 
идеями и рецептами.

На загородные участ-
ки Лариса приезжает не с 
пустыми руками. Она за-
ходит на местный рынок, в 
сельский магазин, покупает 
продукты и предлагает дач-
никам попробовать что-то 
новое. А на первую съем-
ку даже привезла тыкву из 
собственных запасов, наго-
товила из нее кучу блюд, и 
все семейство было в вос-
торге.

Однако главный талант 
Гузеевой, конечно, не кули-
нарный. Так что же она ска-
зала бы тем, кто большой 
семьей находится на само-
изоляции?

- Не стоит кривить душой, 
все устали друг от друга. Но 
я каждому предлагаю заду-
маться: если бы сложилось 
так, что вам пришлось бы  
долгое время не заходить в 
свой дом, быть в разлуке с 
близкими?.. Вы только пред-
ставьте себе на минутку, что 
вы не вместе. И что хуже? 
А так вы всего лишь сидите 

дома. Да, тяжело, да, нужно 
привыкать к новым обсто-
ятельствам. Надо что-то 
придумать и для себя, и для 
домашних. Но когда ты лю-
бишь, ты думаешь не о себе, 
а о тех, кого любишь. По-
старайтесь теперь любить 
на деле, а не на словах. Сде-
лайте что-то приятное для 
своих близких, до чего у вас 
раньше не доходили руки. И, 
пожалуйста, не произносите 
сгоряча слов, за которые по-
том будет стыдно.

Кстати, по словам Ларисы, 
в ее жизни совсем ничего не 
изменилось. Ну да, работы у 
нее по-прежнему много, те-
перь вот еще больше стало. 
А в свободное время актри-
са, как сама говорит, читает 
то, что не успевала прежде 
прочитать, и смотрит те 
фильмы, которые не могла 
раньше увидеть.

- Единственное - домра-
ботницы теперь нет, поэтому 
сама убираюсь, стираю, гла-
жу, готовлю, разбираю шка-
фы... Все сама!

Ксения Позднякова

«На самоизоляции все устали 
друг от друга»

Мария ЛУГОВАЯ: «Экстрасенс
                  решил мою судьбу!»

Телезрителям Мария Луговая уже хорошо знакома 
по ролям в сериалах «Лучше, чем люди», «Следова-
тель Тихонов», «Мурка» и многим другим. И сейчас 
она опять во всех телевизорах страны. В сериале 
«Журавль в небе», который идет на Первом канале, 
героиня Марии - летчик-испытатель Ася Солнцева, 
участница создания «самолета будущего» - первого 
в мире сверхзвукового пассажирского лайнера.
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Совершенно случайно выяснилось, 
что у юмориста и его новой супруги Татьяны Брухуновой - 

гостевой брак: они обитают в разных квартирах. 
В чем подвох? Или в чем выгода?

О раздельном прожива-
нии Петросяна и Брухуновой 
якобы рассказал работник 
бригады, которая проводи-
ла дезинфекцию в элитном 
столичном ЖК «Садовые 
кварталы». Во время обра-
ботки квартир выяснилось, 
что 74-летний Евгений Вага-
нович и его 31-летняя жена 
занимают разные апарта-
менты, правда, на одной пло-
щадке напротив друг друга.

- Зашли сначала в одну 
квартиру, - вспоминает де-
зинфектор. - Там был Петро-
сян. Он был немногословен: 
«Проходите, занимайтесь 
своим делом». Он в быту - в 

домашней одежде - совсем 
не такой помпезный, как на 
экране телевизора. Там он 
как огурчик - гладенький, 
бод рый, напомаженный, а 
тут мы увидели пожилого, 
уставшего, ссутулившегося 
человека в своих мыслях, 
раздумьях. Нас он просто 
не видел. Поздоровался и 
выбросил нас из головы. В 
квартире напротив, где жи-
вет Брухунова, много чего-то 
аляпистого, вычурного. Ва-
зочки, штучки, понты, все на-
показ. Зашли в ванную - я об-
ратил внимание, что зубная 
щетка электрическая, и толь-
ко одна. Второй нет. Там даже 
духа нет Петросяна - ни его 
халата, ни тапочек, вообще 
ни одной мужской вещи. Ни-
каких признаков, что он там 
мог бы жить. Если только за-
шел и ушел. Чисто женская 
квартира. И в квартире, где 
живет Петросян, тоже нет ни 
одной женской вещи.

Охранник ЖК вроде как 
тоже заявил, что супруги не 
живут вместе, просто навеща-
ют друг друга. А может, Пе-
тросян, который уже очень 
долго занимается разделом 
имущества с Еленой Степа-
ненко, специально выбрал 
гостевой брак? Может, есть 
какие-то юридические выго-
ды, которые эта форма взаи-
моотношений обеспечивает?

- Нет, тут никаких юриди-
ческих выгод нет, - уверяет 
юрист по семейному праву 
Оксана Гурина. - Если люди 
находятся в браке, но не жи-
вут в одной квартире и не ве-
дут общего хозяйства, это ни-
чего не значит. Им так удобно 
и все. Даже если у супругов 
гостевой формат отноше-
ний, все совместно нажитое 
имущество будет считаться 
совместно нажитым, то есть 
подлежащим разделу в слу-
чае развода. Но это, если нет 
брачного контракта, в кото-
ром бы обговаривались все 
детали, что и кому полагает-
ся. А я думаю, что опыт судов 
с Еленой Степаненко навер-
няка подвиг Евгения Вагано-
вича составить брачный кон-
тракт с новой избранницей.

М.Н.
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Илон Маск стал главным 
героем новостей из-за того, 
что запустил первый в исто-
рии коммерческий космиче-
ский корабль. Пилотируемый 
космолет Crew Dragon доста-
вил на МКС американских 
астронавтов. Но пока специ-
алисты спорят, можно ли счи-
тать этот проект полностью 
частным или все-таки на него 
были щедро отпущены госин-
вестиции, некий российский 
ютубер смонтировал ролик, в 
котором Маск будто бы поет 
«Трава у дома»: лицо амери-

канского бизнесмена при по-
мощи специальной програм-
мы подставили вместо лица 
солиста «Землян». Фронтмен 
группы Сергей Скачков ни-
сколько на это не обиделся. 
Наоборот, заявил:

- У них нет достойной пес-
ни. У нас есть песня, а у них 
нет. Пускай поют нашу. Пу-
скай все поют: китайцы, япон-
цы...

Но «Трава у дома» счита-
ется космическим гимном 
нашей страны. Неужели не 
жаль отдавать ее американ-

цам? И как насчет авторских 

прав? Нет ли у «Землян» пла-

нов наказать ютубера, сделав-

шего клип, за то, что не спро-

сил разрешения?
- Нет, никаких претензий 

по поводу авторских прав мы 

предъявить не можем, - разъ-

яснил нам директор «Зем-

лян» Вячеслав Карев. - Авто-

ры песни - Владимир Мигуля 

и Анатолий Поперечный - 

оба уже покойные, царствие 

им небесное. Права принад-

лежат их наследникам. А 

права на видео принадлежат 

Первому каналу. Поэтому 

мы ничего не можем воз-
разить. Нам остается только 

умиляться тому, что песня 

жива и что кто-то таким вот 

образом популяризирует 

наше творчество. Хотя я лич-
но удивлен: а в чем, собствен-
но, заслуга Маска? Китайцы 

запустили свой корабль в 

2003 году. И такого ажиота-
жа не было. Я уж не говорю 

о том, что наш Юрий Гага-
рин побывал в космосе еще 

в 1961-м. Так что я восторга 

американцев не разделяю, но 

благодарен тем людям, кото-
рые сделали шуточный клип 

с Илоном Маском. Нам это 

только на руку. Песня звучит, 

нас вспоминают. Здорово!
Л.М.

Напомним, что одним из 
первых о финансовой ката-
строфе в среде артистов за-
говорил Иосиф Пригожин. 
Продюсер заявил: мол, госу-
дарство должно спасать ра-
ботников сцены, оставшихся 
из-за карантинных мер без за-
работков. Слова его вызвали 
большой резонанс, мир куль-
туры и шоу-бизнеса расколол-
ся: одни знаменитости стали 
сетовать на бедственное поло-
жение, другие - их стыдить за 
нытье. И вот теперь началась 
новая волна, в дело включи-
лась «тяжелая артиллерия»: о 
том, как тяжело сейчас деяте-
лям культуры, заявил и руко-
водитель столичного Театра 
наций Евгений Миронов:

- Театр, которым я руково-
жу, закрыт, и до конца непо-
нятно, как и когда мы снова 
сможем принять зрителей. 
Остановились киносъемки. 
Без работы огромное количе-
ство людей. Многие остаются 
без заработка.

- Сейчас многие театры 
уже расстались с некоторым 
штатом сотрудников, - с гру-
стью говорит театральный 
режиссер Андрей Житинкин. - 
Билетеры, охрана... Поначалу 
у театров была какая-то «ку-
бышка», всем выплачивали 
зарплату, несмотря на простой. 
А вот дальше что будет... Не-
которые директора театров 
постараются отправить акте-
ров в отпуска без содержания, 
люди окажутся с затянутыми 
ремешками. Раньше летом 
актеры могли заработать на 
съемках в кино и сериалах, но 

сейчас съемок ведь нет! Кине-
матограф оказался в жуткой 
дыре. Его включили в список 
отраслей, которые будут под-
держиваться государством, но 
он оказался чуть ли не самым 
последним в очереди, помощь 
ему окажут после всех, даже 
после ресторанного бизнеса. 
А кинематограф - это такая 
индустрия, которая без госу-
дарства просто рухнет.

- Государству надо решить: 
нужна ему культура или нет, - 

считает артист Николай Бан-
дурин. - Если гипотетически 
предположить, что культуры 
не станет, что все артисты бла-
гополучно склеят ласты, что 
тогда люди, придя с работы 
домой, будут смотреть по те-
левизору? Новости? Если не 
будет кино, театров, эстрады, 
что тогда начнется? Об этом 
никто не думает. У нас сейчас 
всех поддерживают - авиа-
компании, РЖД, турбизнес. А 
культуру, которая создается 
для народа, даже не упомина-
ют. Никакой поддержки нет! 
Я не представляю, как арти-
сты будут выживать, сколько 
из них передохнет или сопьет-

ся. Единственный способ зара-
ботать деньги - это публичные 
выступления. И если меня это-
го лишили из-за пандемии, то 
будьте любезны как-то под-
держать. А что мне делать? 
Тех, кто посмел подать голос 
типа Пригожина, начали кле-
вать, писать омерзительные 
комментарии: дескать, иди 
работать на завод. Я работал 
на заводе, я этого не боюсь. 
Моя первая специальность - 
токарь-универсал. И я уйду на 
завод, не вопрос. Но с чем вы-
то тогда останетесь, если все 
артисты перестанут быть ар-
тистами? Народ без культуры 
и искусства - это же просто на-
селение! А отношение к куль-
туре у наших руководителей 
просто омерзительное!

- Я нахожусь на полной са-
моизоляции, тоже сижу без 
работы, но не очень по этому 
поводу страдаю, - признался 
на Амаяк Акопян. - Ситуация 
с этой пандемией неясная, тре-
вожная. Но это же не повод 
паниковать и жаловаться! В 
интернете плачут звезды-мил-
лионеры, которые ездят на 
«бентли», владеют еще каким-
то дорогим имуществом... И 
они буквально рыдают! Это 
какой-то позор. Позор! Моя 
творческая деятельность из-
за пандемии сегодня тоже 
прервалась. Но меня угнетает 
не отсутствие денег, а то, что 
я сейчас не могу выступать 
в больницах перед детьми. Я 
часто это делал и делал бес-
платно... Еще я не так давно 
лишился мамы - моего нрав-
ственного камертона. Ее не 
стало, и мне невероятно тя-
жело это осознавать. Я сейчас 
очень неуравновешен душев-
но. Но чтобы переживать из-
за нехватки средств? Нет!

Лидия Мезина
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Почему Петросян живет 
отдельно от молодой 

жены?

«Плачущие миллионеры - 
это просто позор!»

Евгений Миронов поднял новую волну обсуждений: 
надо ли спасать артистов, оставшихся из-за пандемии 
без заработков?

Клип, в котором американский изобретатель 
и миллиардер Илон Маск якобы поет песню 
«Трава у дома», стал отличной рекламой 
для легендарной советской рок-группы.

«Земляне» о клипе с Илоном Маском: 
«Нам это только на руку»
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Евгений Миронов 
поддержал Пригожина

Татьяна Брухунова
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Не стало последнего короля комедий Михаила КОКШЕНОВА
«Нет ему замены, и рав-

ных ему нет», - сокруша-
ются коллеги и друзья Ми-
хаила Кокшенова. Актер 
ушел из жизни на 84-м году 
жизни после долгой болез-
ни, которая посадила его в 
инвалидное кресло и лиши-
ла возможности не только 
двигаться, но и разговари-
вать...

«Рожа совсем 
не геройская»

Михаил Кокшенов часто 
играл простачков и балагу-
ров, его появление на экра-
не неизменно вызывало 
улыбку. Он был, пожалуй, 
главным шутом в отече-
ственном кинематографе, 
прочно заняв это место 
после эмиграции Савелия 
Крамарова в Америку. «Не 
может быть!», «Спортло-
то-82», «Самая обаятельная 
и привлекательная», «Бе-
лые росы», «На Дериба-
совской хорошая погода...» 
- картины, где сыграл Кок-
шенов, можно перечислять 
долго, его фильмография 
насчитывает около 170 на-
званий. 

Актер не выпадал из ра-
боты до преклонных лет, до 
того момента, как три года 
назад его накрыло двумя 
тяжеленными инсультами. 
Оправиться от них Кокше-
нов так и не смог. 

- «Уходит эпоха» - ба-
нальное выражение, но это 
правда. Уходят лучшие, ухо-
дят столпы золотого перио-
да нашего кинематографа. 
Замены им нет, и равных 
им нет, - говорит Станислав 
Садальский, друживший с 
актером. 

А ведь когда-то Кок-
шенова с первого захода 
не приняли в Щукинское 
училище - срезали сразу, 
как только он сыграл пару 
сценок. «Мне быстро дали 
понять, что рожа у меня 
не геройская», - с улыбкой 
вспоминал Михаил Михай-
лович. Внешность у него 
и правда была специфиче-
ская: огромный здоровяк, 
белобрысый, веснушчатый 
- на коренного москвича 
ну никак не похож, скорее 
на простодушного ваньку 
из деревни. Этот образ на-
мертво приклеился к нему 
уже после первых ролей в 

кино, но Кокшенов и не со-
противлялся. «Комедийное 
амплуа - это подарок, - го-
ворил он. - Оно вне поли-
тики, вне возраста - вечное. 
И дураков, между прочим, 
играть сложнее, чем ум-
ных!»

Две жены
Три года назад Кокшено-

ва разбил инсульт. Ухажи-
вали за ним сразу две жены 
- бывшая и настоящая. За 
десять лет до болезни, в 
70, актер развелся с женой 
Еленой ради брака с новой 
любовью - Натальей Лепе-
хиной, у которой был биз-
нес, связанный с нефтью. С 
Тусей, как называл новую 
супругу Михаил, он зажил 
совсем другой жизнью. Они 
купили огромную, 300 ква-
дратных метров, квартиру 
с панорамными окнами в 
центре Москвы, обстави-
ли элитной итальянской 
мебелью, обитой крокоди-
ловой кожей, стали много 
путешествовать, останав-
ливаясь в дорогих отелях. 
Казалось, старость может 
быть и обеспеченной, и ин-
тересной...

В 2017 году Кокшенова 
нашли на улице прохожие. 
Он вышел из своей квар-
тиры в домашней одежде 
и тапочках в поисках помо-
щи, не мог толком разгова-
ривать, рука не двигалась, 
нога подволакивалась. Ско-
рая приехала моментально. 
Актера госпитализирова-
ли сначала в реанимацию 
Первой градской больни-
цы, после перевели в ЦКБ. 
Состояние было настолько 
тяжелым, что медики при-
няли решение ввести Кок-
шенова в медицинскую 
кому. Врачи сделали тог-
да, кажется, невозможное, 
спасли ему жизнь. А дальше 
начались бесконечная тера-
пия и реабилитация.

- Миша три года нахо-
дился в тяжелейшем состо-
янии: то лучше ему было, то 
хуже. Так же и ел: то сам, то 
приходилось кормить. При-
вычного общения с Мишей 
уже давно не было, - расска-
зывает сценарист Аркадий 
Инин. - Сердце сжималось, 
когда видел его в коляске. 
Он, как и Саша Белявский, 
как и Наташа Гундарева, не 

хотел, чтобы его жалели 
и видели слабым, беспо-
мощным. Мы перезва-
нивались. Подробности о 
друге узнавал через его 
жену Наташу. Она сделала 
для супруга все: сиделки, 
массажисты, лучшие реа-
билитационные центры.

Беда сплотила двух жен-
щин Михаила Кокшенова. 
Брошенная когда-то им 
Елена простила и забыла 
все обиды и тоже подклю-
чилась к заботе об актере.

- Михаил Михайлович 
умер в той же частной кли-
нике в Митино, где недавно 
спасали Надежду Бабкину, 
- вздыхает она. - Но ника-
кого коронавируса или он-
кологии, как стали писать, у 
него не было. Он скончался 
от последствий кровоизли-
яния в мозг. 

Кому достанутся 
миллионы?

Не успели урну с пра-
хом Кокшенова предать 
земле, как любопытные 
начали подсчитывать его 
наследство и гадать: кому 
же все достанется? У акте-
ра остались две дочки - Ма-
рия (от первого брака) и 
Алевтина (от второго).

- С Марией Михаил Ми-
хайлович не общался, так 
сложилась жизнь, - расска-
зывает Елена. - В последнее 
время пишут про Алевтину, 
которая якобы навещала 
его в больнице. Я ее знать 
не знаю: Михаил Михайло-
вич нас никогда не знако-
мил. Значит, не хотел. Но 
за три года, что он болел, 
она ни разу у него в боль-
нице не появилась. Один 
раз позвонила, обещала на-
вестить, но так и не приеха-
ла. Так что ее рассказы, что 
она сидела со своей мамой 
у его кровати, - неправда. 
Возможно, у него были еще 
дети. Он же актер, я вам 
передать не могу, сколько у 
него было поклонниц...

Родственники говорят, 
что завещания Кокшенов 
не оставил. Но при этом 
уверены: никаких дрязг и 
разборок за наследство не 
будет. Всей недвижимо-
стью и деньгами актер рас-
порядился еще при жизни...

Ольга Лесина

От первого лица
Об амплуа

«До встречи с Гайдаем на «Не может быть!» 
я считался социальным героем. Нет, никто не 
замечал комедийного дара - я его и сам не за-
мечал. Все старался казаться эдаким суперме-
ном: в зал ходил, качался. 100 килограммов ве-
сил - классический такой бригадир-строитель. 
В кино то лес валил, то партизанил. И Гайдай 
увидел меня, вернее, даже не меня, а мой геро-
ический поворот головы, в киоске, на открытке 
за 8 копеек. И заметил то, что другим и в голову 
не приходило. Да он открыл практически всех 
комедийных актеров. И очень трепетно к нам от-
носился... За что меня ценил? Ох, уж и не знаю. 
Мне кажется, за типаж. Его ведь очень трудно 
найти. Даже сейчас, хоть я далеко и не мальчик, 
все равно в свою нишу пока никого не пускаю. 
Таких долдонов играю только я!»

Об учителях
«В свободное время Савелий Крамаров 

очень любил со мной по улице пройтись. Его-
то все узнавали - уже известный артист, - а 
меня еще нет. И Крамаров первое время пред-
ставлял меня как своего охранника - я же здо-
ровый, качок. Помню, все учил меня. В жизни 
артиста, говорит, есть три стадии. Первая 
- когда про тебя говорят: «Что-то рожа знако-

мая. По-моему, торгаш с Рижского 
рынка». Вторая - когда тебе 
вслед шепчут: «Смотри, ар-
тист пошел». И третья - когда 
фамилию запомнят. «Прой-
дешь, - говорит, - все три ста-
дии, тогда и станешь насто-
ящим артистом». А педагог 
мой, Владимир Этуш, сказал 
иначе: «Вот вы там закончили 
институт и думаете: теперь 
артисты. Нет, дорогие друзья. 
Артистами вы станете только 
тогда, когда пройдете по улице 
и про вас скажут: «Вон артист 
пошел». А диплом ваш ничего 
не значит».

О режиссерском опыте
«Поначалу со мной просто анекдотические 

ситуации происходили. Первая моя картина 
«Русский бизнес». Снимаем на Арбате, ноябрь, 
промозглая погода. Я сыграл свой эпизод, на-
чинаю одеваться. Довольный, что наконец от-
мучился и можно ехать домой. Открываю дверь 
и вдруг слышу голос второго режиссера: «Михал 
Михалыч, куда собрались-то? Вы же режиссер, 
надо до конца сидеть». Так после того случая 
свои эпизоды всегда в конец ставлю, чтобы не 
травмировать себе душу».

О последнем браке
«Как живем мы с Тусей? Ну вот купили 

300-метровую квартиру в центре Москвы, на 
Мосфильмовской улице, сделали дизайнерский 
ремонт. Почти все предметы интерьера у нас 
- диваны, шкафы - украшены крокодиловой ко-
жей. Люстры, подушки, шторы закуплены в Ита-
лии. Много путешествуем. Объехали весь мир. 
Недавно с женой приехали из Испании - там у 
нас под Барселоной квартира. Есть недвижи-
мость в Болгарии, в комплексе, где все наши 
звезды живут - Бабкина, Моисеев, Лолита...»

О старости
«Я еще ничего - в парах на ринге стою. В 

зал хожу уже 30 лет, качаюсь. Сколько кило-
граммов могу поднять? Да сколько хочешь 

могу. Но я не поднимаю большие веса - ни к 
чему это. Лучше малый вес почаще брать для 
укрепления мышц. Приятно, такая физическая 
радость. Не понимаю, почему раньше счита-
лось неприличным качаться. Вот почему, когда 
американские артисты раздеваются, все кра-
сивые, здоровые, а наши всегда в гимнастерке 
да сапогах? Сейчас уже, смотрю, новое поко-
ление артистов начинает баловаться железка-
ми, а раньше чего-то стыдились...»

«Миша  
не хотел,
чтобы его 
жалели...»
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«Сказ про то, как царь 
Петр арапа женил»

«Не может быть!»

«Самая обаятельная 
и привлекательная»

«На Дерибасовской хорошая погода, 
или На Брайтон-Бич опять идут дожди»

«Частный детектив, 
или Операция «Кооперация»

«Спортлото-82»
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- Николай Дмитриевич, 
это же счастье, не правда 
ли, сказать «мама!» и услы-
шать в ответ: «Я здесь, сы-
нок!»?

- Конечно! Да все детство - 
то самое счастье, которое не 
купишь ни за какие деньги, по-
тому что его нельзя вернуть. 
Сама встреча моих родителей 
была чудом. Поистине это 
повесть о настоящей любви! 
19-летнего отца в 1940-м при-
звали в армию. А тут война, он 
оказался в окружении, попал в 
плен. Находился в лагерях до 
1944 года, потом их передис-
лоцировали в Брест. А мама 
родом из-под Бреста, из де-
ревни Нянивичи, они с сестрой 
работали на почте в городе. 
Однажды ее направили на ра-
боту в те самые мастерские, 
где пленные делали телеги, 
там они и познакомилась. В 
апреле 1945-го родилась моя 
сестра Леночка, но отец это-
го не знал, так как их угнали 
во Франкфурт-на-Майне. А 
когда советские войска осво-
бодили Европу, отца уже наши 
перевели в лагерь в Горьков-
скую область. Оттуда он стал 
писать письма маме, хотя не 
знал точного адреса. Каким-
то чудом нашел ее, и она с 
маленькой дочкой приехала 
к нему. А я родился в марте 
1947-го. И до 13 лет жил в селе 
Черном Горьковской области: 
сначала в бараке, потом мы 
купили свой маленький домик 
в три окошечка…

- Там, наверное, вас и на-
стигла первая любовь?

- Да. Это была наша соседка 
Танюша Славина. Я приходил 
к ней, стоял на крыльце, вроде 
как в дом войти не решался, 
а ее папа мне кричал: «Коль-
ка, любишь Таньку?» - «Ага». 
- «Ну иди чай с медом пить». 
Нас так и дразнили: жених и 
невеста... В школе в нашем 
классе мне очень нравилась 
Аля Осипова: и галстук у нее 
был шелковый, и волосы 
вьющиеся русые, и отлич-
ница. Правда, любовь была 
безответной. А уже в Ростов-
ском театральном училище я 
встретил свою будущую жену 
Наташу, с которой нас вместе 
приняли в ТЮЗ. В 1969-м доч-
ка родилась, Настенька. А сей-
час уже у нее два сына: Алеша 
и Тема. Вот так вроде бы не-
заметно не только дочка, но и 
внуки выросли...

Так что жил, работал, доч-
ку с Наташей растили. Хотя 
еще на первом курсе училища 
у меня обнаружили болезнь 
почек, которая, к сожалению, 
прогрессировала. Я лежал в 
больнице, потом мне достали 
путевку в туркменский сана-
торий. Ездил туда в течение 
нескольких лет, даже своя 
компания сложилась. Правда, 
каждый год мы кого-то недо-
считывались. Вот вроде бы 
молодой, вся жизнь впереди, а 
тут…

И, наверное, просто так все 
совпало. И устал все время 
жить под напряжением, и как 
раз в тот период меня пригла-
сили в Омск. Решение пришло 
как-то внезапно: надо все из-

менить, и будь что будет. Оста-
вил Ростов, Наташу с дочкой, 
уехал в Омск. И надо же было 
такому случиться, что в пер-
вый день у знакомых в Омске 
выпил водки, и, как ни стран-
но, не только хуже не стало, 
а болезнь потихоньку начала 
отступать. Чудо? Конечно. 
Только я уверен, что это мама 
меня отмолила…

«Когда Тани не стало, 
три года дышать не мог»

- Второе чудо в моей жиз-
ни - встреча в Омске с Таней 
Ожиговой, - продолжает свой 
рассказ актер. - Когда при-
летел туда (а это было рано 
утром), меня встретили, от-
везли в гостиницу «Сибирь», 
поселили и сказали, чтобы к 
11 часам подходил к театру. У 
меня с собой был чемоданчик 
и гитара в чехле - все мои по-
житки. Прихожу впервые в 
Омский драматический театр. 
Говорят: сейчас репетиция, вы 
пройдите по ступенькам и 
там увидите большой репе-
тиционный зал. Я пошел, не-
множко заблудился. И вдруг 
сзади кто-то ладошками за-
крыл мне глаза типа узнай, 
кто я? И хихикает. Я взялся 
за ручки - теплые, приятные. 
Слышу: «Ты уже приехал?» - 
«Приехал». Засмеялась… Это 
была Таня.

- И все? И вы пропали?
- Нет, тогда еще ничего не 

случилось. Она же была же-
ной главного режиссера, по-
этому никаких мыслей у меня 
в тот момент не возникло. Но 
потом мы раз сто вспоминали 
про ту встречу в темноте за 
задником сцены…

- Сколько лет вы были 
вместе?

- Восемнадцать. Таня оста-
вила мужа. Мы хотели уез-
жать, потому что ну как в од-
ном театре существовать? И 
практически я уже уехал. А 
Таня должна была приехать 
ко мне в Ульяновск. Но ди-
ректор Омского театра объ-
яснил нам, что театр не может 
остаться без двух ведущих ар-
тистов. И меня вернули.

- О Татьяне Анатольевне 
Ожиговой говорят как о по-
следней русской трагической 
актрисе, ее очень любили 
омичи, да и когда театр при-
езжал на гастроли в Москву, 
это был триумф. Жизнь с 
ней была наполнена стра-
стью?

- Таня умела любить и умела 
играть любовь на сцене - по-
верьте, это редкость. Однаж-
ды она мне сказала: «А вдруг 
когда-нибудь случится, что в 
конце спектакля я не увижу 
платочков в зале? Я этого не 
переживу». Я удивился, пото-
му что не думал, что она со-

мневается в себе. Помню, идет 
спектакль «Царская охота». 
На улице 30-40 градусов моро-
за, это же Сибирь. А у нас не 
было и дня без аншлага. При-
чем наши сибирячки надевали 
красивые платья, туфельки 
на каблучках, с цветами вхо-
дили в зал. В Москве я тако-
го не вижу... Так вот играем 
«Царскую охоту», зал рыдает. 
Таня опустошена, но безумно 
счастлива. Уже который раз 
выходим на поклон, но цветов 
нет - все-таки на улице дикий 
мороз. И вдруг я вижу: в зале 
по проходу идет девочка с од-
ной розой. Поднялась на сцену. 
И Таня встала перед ней на ко-
лени и поцеловала. Может, это 
был Танин ангел-хранитель. 
Только вот не уберег он мою 
Танюшу. Она была для меня 
всем в жизни - другом, женой, 
любимой, партнером по сце-
не… Таня долго болела и ушла 
из жизни совсем молодой в 
1989 году.

- Кто тогда помог вам 
справиться с трагедией?

- Время и те, кто был ря-
дом. Мама моя сказала, что 
три года душа будет болеть. И 
действительно я три года не то 
что жить, дышать не мог…

Так получилось, что тогда 
я заочно учился в Москве в 
ГИТИСе (это Таня поддержа-
ла меня в таком решении), а 
потом работал в театре у Ана-

толия Васильева. И он после 
той трагедии буквально загру-
зил меня работой. Мы весь мир 
объездили со спектаклем по 
пьесе Пиранделло «Шестеро 
персонажей в поисках автора».

«Это спасение мне было 
послано свыше»
- Сейчас вы актер МХТ. 

Театральная судьба, судя по 
всему, сложилась счастливо? 

- Я занимаюсь любимым 
делом, и это главное. Мно-
го снимался в кино (более 90 
фильмов). С 2008 года в штате 
МХТ. Ролей много, но начинал 
с Фирса в «Вишневом саде». 
До сих пор трудно поверить 
в такое счастье. К этой роли 
в Художественном театре ак-
теры шли десятилетиями. А я 
в МХТ начал с этой роли! Во-
обще работать в этом театре 
- это уже счастье!

- Но ведь и ваша личная 
жизнь в итоге благополучно 
сложилась. 

- Да, Раса (Раса фон Торнау, 
третья жена актера. - Ред.), 
она тоже училась у Василь-
ева и вытащила меня из этой 
депрессухи. Раса другая, но 
такая же сокровенная, непо-
вторимая, единственная. И это 
счастье, что мы вместе. Хотя 
я ей тысячу раз говорил, что 
ничего не выйдет, уже даже 
когда мы были в отношениях, 
жениться я не собирался. Но 
в какой-то момент понял, что 
Раса - это спасение, которое 
мне было послано свыше. Она 
уникальный человек, баронес-
са из курляндского рода фон 
Торнау и иногда меня просто 
восхищает.

- Раса дружна с вашей доч-
кой Настей? 

- Да, они подружки. Настя 
иногда шутит: «Папенька, ма-
чеха не велела». В загородном 
доме, в Тарусе, мы живем все 
вместе, и когда я уезжаю на 
работу, им вдвоем очень ве-
село… Кстати, порой я очень 
рано уезжаю на съемки. Раса 
еще спит, так я оставляю ей на 
холодильнике записку, часто в 
стихах. Думал, что она эти за-
писки выбрасывает, а она их 
собирала. Как-то я думал, что 
ей подарить на день рожде-
ния, и неожиданно нашел эти 
записки. Взял и издал их не-
большой книжкой «Утренние 
стихи».

…Тут столько дел, забот,
 тревог,

Сплошные, блин, напасти,
А ты шагнула на порог -
И снова в доме счастье!

Вот так и живем. И это дей-
ствительно счастье. То самое, 
что не купишь ни за какие 
деньги, оно бесценно! Только 
бы не вспугнуть…

Ирина Тульчинская

Николай ЧИНДЯЙКИН: 

«Жена вытащила меня 
из депрессии»

Так уж получилось, что 
многое в жизни Николая 

Чиндяйкина связано с 
женщинами. Три брака 

как три этапа: первая 
любовь и творческая 

неудовлетворенность, 
бешеная страсть и ужасная 
трагедия, позднее чувство 

и умиротворение… Но 
главной женщиной его 
жизни была и остается 

мама. Именно ей народный 
ныне артист поверял когда-

то все свои тайны.
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Раса фон Торнау - третья супруга актера
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В Калмыкии маленькая 
катастрофа: села заполонили 
тысячи симпатичных, но очень 
злобных скворцов. «Оказыва-
ется, в селах такие страсти тво-
рятся, в городе об этом даже не 
подозревают. Прилетели розо-
вые скворцы, вышвыривают 
воробьев из их гнезд. В прямом 
смысле - вместе с пожитками. 
При этом поналетевшие очень 
прожорливы и гадят так, что 
стены домов как будто извест-
ковым раствором облиты. Их 
так много, что на улице начи-
нает болеть голова от чирика-
нья и небесной суеты. Они на-
столько наглые, что их ловят 
не только кошки, но и собаки, 
сидящие на цепи», - пишет один 
из свидетелей экологической 
катастрофы.

Оказалось, что маленькие 
птички с хохолками на голове 
умеют мастерски копировать 
звуки. Например, им ничего не 
стоит кудахтать, как курица, 
свистеть, как человек, и лаять, 
как собака. И все это проис-
ходит над головами людей 
примерно с трех часов утра до 
восьми вечера!

Заслуженный учитель Рос-
сии и Калмыкии Юлия Ар-
сенова утверждает, что давно 
уже ничего подобного не ви-
дела. «Скворцы прилетают 

каждый год, но аналогичное 
массовое нашествие было 
только лет десять назад. Птиц 
тысячи. Все крыши раскрыли, 
даже шифер местами повре-
дили», - говорит эта женщина. 
Кроме всех прочих неприят-
ностей от такого соседства, у 
птичьей стаи весьма необыч-
ный помет - он практически 
не отмывается. Доходит до 
того, что сельчане, махнув ру-
кой, перекрашивают пятна на 
заборах и стенах.

Впереди у жителей Калмы-
кии новая беда - хохлатые го-
сти с розовой грудкой любят 
лакомиться вишней, виногра-
дом, шелковицей и другими 
ягодами, поэтому селяне оза-
бочены тем, как сохранить 
урожай. Но био-
логи людей успо-
каивают. По их 
словам, пример-
но через месяц - к 
моменту созрева-
ния урожая - все 
закончится: сквор-
цы выведут птен-
цов, поставят их на 
крыло и полетят 
дальше. Вообще 
розовые скворцы 
известные на весь 
мир охотники на 
саранчу. Сельчане 

особенно ценят их за то, что, 
даже насытившись, они не 
перестают уничтожать вре-
дителя. Просто убивают его 
и бросают на землю. Местное 
население опасается: не ожи-
дает ли их регион еще и наше-
ствие саранчи?

Другая новость пришла из 
Волгограда. Там в городских 
парках бузят горихвостки. 
«Дерутся, прогоняют с тер-
ритории воробьев. Ни разу с 
таким не сталкивался», - со-
общает один из горожан. 
Вообще-то горихвост-
ки сами размером 
с воробья, вот 
только у них 
очень краси-

вый рыжий хвост. Им птичка 
трясет, как трясогузка, поэто-
му кажется, что у нее вместо 
хвоста пламя. Своих сороди-
чей-воробьев они всегда об-
летали стороной - этих город-
ских пройдох ярким хвостом 
не испугаешь. А тут вдруг на-

чалась война не на 
жизнь, а на 
смерть. Воро-
бьи, похоже, 

испугались та-
кой неожиданной 
атаки. Волгоград-

ские зоологи уже от-
метили, что их в городе 

стало намного меньше.
Пока специалисты не 

могут объяснить нетипичное 
агрессивное поведение перна-
тых. С млекопитающими все 

намного проще. За 
последние два меся-
ца жители многих 
городов стали от-
мечать, что на окра-
ины заходят дикие 
звери. Лисы прибе-
гают на городские 
мусорные свалки, 
сюда же захажи-
вают настоящие 
волки - парочку 
серых гостей сня-

ли жители Новой Москвы на 
видео. А недалеко от МКАД 
видели даже медведя. Пользо-
ватели интернета заговорили 
о том, что это действительно 
опасно. Биологи объяснили, 
что косолапых в Подмосковье 
действительно стало больше, 
и предупредили: их лучше об-
ходить стороной. «Медведи 
на людей не нападают, если 
только они не с медвежатами. 
В отдельных случаях, когда 
человек неадекватно себя ве-
дет, может быть неприятный 
конфликт», - подтверждает 
экологический активист Иван 
Дубов. Он считает, что в обла-
сти из-за долгого экономиче-
ского кризиса стало больше 
заброшенных территорий: не-
достроенные дачные поселки, 
оставленные сельскохозяй-
ственные угодья. Именно сюда 
приходят животные из леса. 
Ну а до ближайшей помойки 
здесь лапой подать. «Особен-
но когда улицы опустели, им 
сейчас раздолье», - говорит 
Дубов. Но при этом замечает, 
что паниковать рано. Просто 
к диким животным не надо 
близко подходить, не следует 
их подкармливать, и тогда все 
будут жить в мире и дружбе.

Жители столицы и Подмос-
ковья не устают восхищаться 
своим регионом. В местных 
соцсетях то и дело появляются 
фотографии почти первоздан-
ной природы. Вода в Москве-
реке, обычно грязно-серого 
цвета, вдруг приобрела насто-
ящий голубой оттенок, парки 
и скверы поражают свеже-
стью и чистотой, а на окраины 
заходят животные из местных 
лесов... «Но очень скоро это 
закончится», - сетуют специ-
алисты и предрекают региону 
экологический коллапс после 
снятия ограничений.

Сопредседатель Союза 
экологических организаций 
Москвы Андрей Фролов опа-
сается, что вот тогда нагруз-

ка на природу увеличится в 
разы. «Сейчас мы наблюдаем 
экономический спад, но сразу 
после того, как карантин от-
менят, предприятия начнут 
работать куда активней, чем 
раньше. Их руководители, 
ссылаясь на экономический 
ущерб, скажут, что денег на 
решение экологических про-
блем у них нет. Им надо будет 
просто выживать! Мы полу-
чим экологический беспредел. 
Все, что удавалось сдерживать 
- выбросы, загрязнения, зали-
вы рек, - увеличится в разы. У 
представителей бизнеса будет 
моральное оправдание: мы это 
делаем, так как экономически 
тяжело после коронавируса. 
Люди почувствуют бескон-

трольность», - предупреждает 
эколог.

Государство едва ли сможет 
воспрепятствовать этому бес-
пределу. Его лишили очень 
мощного инструмента - вне-
плановых проверок, которые 
постановлением правитель-
ства приостановлены до кон-
ца года. Это одна из префе-
ренций, которой чиновники 
пытаются поддержать малый 
и средний бизнес.

Вот только кто защитит 
природу? В документе сказа-
но, что проверки различных 
надзорных органов остаются 
лишь для предприятий с повы-
шенной опасностью, если име-
ются факты причинения вре-
да жизни, здоровью граждан 

или угрозы наступления чрез-
вычайных ситуаций. Предпи-
сание на проведение этих ме-
роприятий во многих случаях 
должна давать прокуратура.

Второй проблемой экологи 
называют возвращение транс-
порта. «От 83 до 90 процентов 
выбросов в атмосферу про-
изводятся автотранспортом. 
Как только восстановится 
трафик, атмосфера будет в 
том же состоянии, что и была. 
Как только будет разрешено 
кататься на моторных лод-
ках, изменится ситуация и на 
воде. Поэтому коронавирус 
на экологическую обстановку 
влияет далеко не самым бла-
гоприятным образом. Скорее, 
наоборот. Сейчас мы ограни-

чили воздействие на природу, 
но как только ограничения бу-
дут сняты, это все компенси-
руется. Самый мощный удар 
еще впереди», - считает Фро-
лов.

Между тем с ним согласны 
далеко не все коллеги. Биоло-
ги, подвизающиеся на ниве об-
щественной работы, призна-
ют, что временная передышка 
в активной деятельности че-
ловека пошла на пользу окру-
жающей среде, и даже пред-
лагают этот эксперимент 
периодически повторять. Эту 
идею озвучил эксперт Центра 
Общероссийского народного 
фронта по проблемам эко-
логии и защиты леса Андрей 
Нагибин. «Мы уже работаем 
над пилотным проектом, суть 
которого заключается как раз 
во внедрении такого понятия, 
как «экологические канику-
лы». То есть будет определен 
период, когда человечество 
раз в год будет устраивать для 
планеты недельный перерыв. 
Но нужно сначала опреде-
литься, в какое время года это 
лучше реализовать. Если это 
летний сезон, то вряд ли удаст-
ся на этот период приостано-
вить туристическую или логи-
стическую отрасли, которые 
и без того сейчас страдают. 
Более того, с такими иници-
ативами нужно выходить на 
международную арену. Без-
условно, это отличная идея, и 
она очень важна для здоровья 
и благополучия как людей, 
так и Земли», - заявил биолог 
из ОНФ. Пока никакого от-
вета на эту инициативу от вла-
стей не последовало.

Москву ждет экологический 
коллапс? В период карантина москвичи заметили, насколько улучшилась экология 

города. Между тем специалисты опасаются, что после снятия карантина 
в столичном регионе наступит экологический беспредел.

АТАКА РОЗОВЫХ СКВОРЦОВ
Во время карантина зоологи отмечают странное поведение 

животных и птиц. Звери, не боясь человека, приходят в 
города, миролюбивые до сих пор птички объявили друг другу 

войну, а скворцы начали лаять, как собаки.

Материалы подготовила Наталья Пуртова
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Розовый скворец - птица семейства скворцов отряда воробь-

иных длиной около 20 см. Голова, шея, крылья и хвост - черные, а 

нижняя часть грудки, брюхо, спина и бока - пастельно-розового 

цвета. Самцы имеют красивый хохолок. По земле розовые сквор-

цы передвигаются своеобразной кивающей походкой.

Обитают эти птицы в странах Центральной Азии и Юго-Восточ-

ной Европы, в северной части Сибири, в Казахстане и на Запад-

ной Украине. Однако зимовать каждый год улетают в Азию, Индию 

или на Шри-Ланку.
Обычно скворцы поднимаются в воздух огромным розово-

черным облаком, выстраиваются в строгие шеренги и начинают 

«зачистку», выхватывая в траве саранчу и кузнечиков. Как только 

насекомые исчезают, улетают и скворцы.
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В Благовещенске Амур-
ской области разразился 
некрасивый скандал с 
юбилейными выплатами 
ветеранам. Перечислив 
участникам погранично-
го конфликта на острове 
Даманском по 75 тысяч 
рублей ко Дню Победы, 
местные работники ПФР 
потребовали вернуть их 
обратно: дескать,  оши-
бочка вышла.

Ветераны боевых дей-
ствий на острове Даманском 
еще в далекие 80-е времен 
СССР по статусу были при-
равнены к участникам Ве-
ликой Отечественной вой-
ны. И это справедливо.

Полвека назад эти ло-
кальные, но очень ожесто-
ченные боевые действия 
между КНР и СССР потряс-
ли весь мир. Шутка ли, две 
державы с ядерным оружи-
ем сцепились из-за дальне-
восточного клочка земли. 
Было это в марте 1969 года. 
Тогда после ряда провока-
ций на советскую погран-
заставу напали китайские 
военные, с обеих сторон при-
менялись орудия и даже тан-
ки. После нескольких дней 
боев погибли 58 советских 
пограничников, еще 94 полу-
чили ранения (среди китай-
цев жертв было от 100 до 300 
человек, реальные данные 
все еще засекречены).

В общем, ветераны боев 
на Даманском и юридиче-
ски, и морально имеют все 
права быть приравнены к 
ветеранам ВОВ. Этим по-
жилым людям в свое время 
выдали соответствующие 
удостоверения, и, более того, 
они всегда получали соот-
ветствующие выплаты и 

льготы. Однако на этот раз 
вышло все иначе.

Поначалу люди получили 
гарантированные президен-
том России выплаты ко Дню 
Победы. Многие их успели 
потратить, сегодня немало 
семей сидит на карантине без 
средств к существованию.

Но майские салюты от-
гремели, и ветераны с изум-
лением вскрыли почтовые 
«письма счастья» из Пен-
сионного фонда Амурской 
области, где прочитали про 
«…ошибочно вынесенное 
решение о выплате вам 75 
тысяч рублей на основании 
указа президента номер 100. 

Нужно заполнить 
заявление на до-
бровольное воз-
мещение излиш-
не полученных 
сумм».

Общее мнение 
выразил один из 
ветеранов Павел 
Косицын: «Это, 

конечно, очень горько и 
обидно!»

Да, на фронтах Великой 
Отечественной эти люди в 
силу возраста не воевали. И 
что же? Почему приравни-
вание в правах не влечет за 
собой автоматические вы-
платы всегда и везде, как ве-
теранам ВОВ? Что за стран-
ные бюрократические игры, 
унижающие и обижающие 
заслуженных людей? Стра-
на, что, последние резервы 
отдала в виде этих выплат 
в 75 тысяч? И ждет теперь 
от пожилых ветеранов «до-
бровольного возмещения 
излишне полученных сумм» 

из-за «ошибочно вынесен-
ного решения о выплате». 
Кто ошибся, почему и как? 
И почему результатом чьей-
то ошибки стало публичное 
оскорбление десятков вете-
ранов, будто бы укравших 
чужое и теперь вынужден-
ных возвращать деньги госу-
дарству?

Чиновники теперь раз-
водят пухлые ладошки в 

своем репертуаре: мы, мол, 
принесли ветеранам свои 
извинения. Но выглядит это 
как в горькой поговорке про 
мрачные времена террора: 
«Извините… ошибочка вы-
шла… не того человечка 
расстреляли».

Другие чиновники (проку-
ратура Амурской области) 
решили «при наличии осно-
ваний принять меры проку-
рорского реагирования».

Но, извините, а если юри-
дических оснований не бу-
дет, значит, станем считать 
инцидент исчерпанным? 
Тем более что, по рассказам 
очевидцев, ряд ветеранов 
Даманского деньги уже вер-
нули. Другие, похоже, будут 
вынуждены бегать с протя-
нутой рукой, чтобы возме-
стить несчастным чиновни-
кам из Пенсионного фонда 
«потери».

Итак, главный вопрос 
всей этой истории таков: а 
может, пора чиновникам, 
где не надо, перестать хра-
нить государственную копе-
ечку? Не пора ли перестать 
крохоборничать, разделяя 
ветеранов боевых действий, 
страдавших за родину, на 
более или менее заслужен-
ных?
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Старинный центр этого 
красивого волжского 
города еще недавно 
берег память о русском 
купечестве XIX-XX ве-
ков: изящные особнячки 
в тени раскидистых лип 
и тополей сохраняли и 
передавали людям тайны 
тех далеких лет...

Сегодня от былого вели-
колепия мало что остается - 
особняки рушатся без ухода, 
а деревья с прошлого года 
начали варварски рубить под 
корень.

Руководство города сроч-
но взялось осваивать бюд-
жеты, выделенные на бор-
дюры, парковки и тротуары. 
А деревья якобы мешают 
- под корень их! Инициатив-
ная группа «Зеленые улицы 
Саратова» выступила с пети-
цией «Остановить «древосе-
ков», которую уже подписали 
тысячи саратовцев. 

Горожане напоминают 
ревнителям асфальта и бор-
дюров, что деревья защища-
ют Саратов от токсичных 
загрязнений и пыли, паляще-
го солнца и ветра, улучша-

ют микроклимат и качество 
воздуха, что особенно важно 
в условиях промышленных 
городов. Что и говорить, уро-
вень заболеваемости и тя-
жесть протекания онкологи-
ческих, сердечно-сосудистых, 
легочных и острых респира-
торных заболеваний зависят 
от степени загрязненности 
атмосферного воздуха.

В Саратове жертвами 
чиновников-«древосеков» в 
первую очередь становятся 

зеленые насаждения, рас-
полагающиеся на тротуарах 
между дорогами и жилыми 
домами, которые выполняют 
основную санитарно-защит-
ную функцию для жителей 
этих домов, защищая их от 
шума, пыли и выхлопов авто-
транспорта.

- Многие годы на централь-
ных улицах не высаживались 
новые деревья. Между тем 
старые и взрослые растения 
планомерно уничтожаются. 

Также ежегодно проводится 
варварская опиловка, уроду-
ющая облик города... В лет-
ний период мы будем иметь 
улицы, магистрали и дворы, 
непригодные для пребыва-
ния... Очевидно, что высадка 
молодых саженцев не может 
сравниться по своей биомассе 
со взрослыми деревьями. Пло-
щадь листьев на молодых са-
женцах часто составляет 1-2% 
от площади листьев взрослых 
деревьев, - пишет главе города 
председатель Общественной 
палаты Саратовской области 
Борис Шинчук.

После недавней встречи с 
городским начальством об-
щественники пишут в Сети: 
«Мэр отвел себе полгода на 
полное «отротуаривание» и 
«опарковливание» Саратова, 
сопровождаемое «деозелене-
нием». Люди в ужасе и просят 
журналистов «МН» помочь 
предотвратить экологиче-
скую катастрофу, ведь в 2020 
году в Саратове запланирова-
но вырубить более 2000 дере-
вьев.

У городских чиновников 
свой корыстный расчет.

Знающие люди отмечают, 
что при плате 3000 рублей 
за спиленный куб древесины 
«благоустроителям» выгодно 
рубить под корень как можно 
больше крупных деревьев, 
растущих в центре. «Пилят, 
что попроще, пониже, куда 
легко добраться. А действи-
тельно опасные громадные 
гнилые деревья где-то во дво-
рах на задворках никому и не 
нужны», - говорят жители Ки-
ровского района.

Горожане сегодня требуют 
прозрачности принятия реше-
ний о спилках, а также разра-
ботки программы озеленения 
Саратова, инвентаризации под 
контролем общественности 
всех зеленых насаждений.

А главное - должен быть 
объявлен мораторий на вы-
рубку деревьев. И, конечно 
же, должна наступить ответ-
ственность должностных лиц 
за уже учиненное в городе 
варварство.

Евгений Малякин
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В САРАТОВЕ МАССОВО УНИЧТОЖАЮТ ДЕРЕВЬЯ

ОШИБКА ЧИНОВНИКОВ 
ОСКОРБИЛА ВЕТЕРАНОВ

 Пока верстался номер Пока верррстался номерррПока верррстался номеррр
Амурским ветеранам разрешили не возвращать выплаты, 

полученные ко Дню Победы. Такое решение приняли местные 
власти.

Губернатор Амурской области Василий Орлов встретился 
с представителями ПФР, чтобы разобраться в нашумевшем 
конфликте. Он назвал недопустимыми ошибки при начисле-
нии выплат ко Дню Победы ветеранам событий на острове 
Даманском. «Перечисленные амурчанам средства возвра-
щать не придется. Отделение Пенсионного фонда России не 
будет предъявлять исковые требования о возврате», - сооб-
щается на сайте правительства.

  Позиция прокуратуры
Юлия Адушева, старший помощник 
прокурора Амурской области по взаи-
модействию со СМИ: «По сообщениям 
в СМИ, проводятся проверки исполнения 
законодательства при предоставлении 
ветеранам пограничного конфликта на 
острове Даманском выплаты ко Дню По-
беды. Этот вопрос находится на особом 
контроле прокурора Амурской области».

   Позиция Амурского отделения 
Пенсионного фонда

Там пояснили: изначально в список тех, 
кому полагаются выплаты, включили тех, 
кто принимал участие в других боевых 
действиях по защите отечества, а также 
тех, кого приравняли к фронтовикам 40-х 
годов по закону «О ветеранах». Однако 
ошибка вот в чем: речь в указе прези-
дента шла исключительно о тех, кто уча-
ствовал в Великой Отечественной войне. 
Точка.

Евгений Александров
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Начался сезон клубники. 
А значит, время витами-
низироваться. Как пра-
вильно это делать? Есть 
эту ягоду чаще и больше, 
чтобы ее полезного эф-
фекта хватило надолго? 

Так думают очень многие, 
но они ошибаются. Долго-
срочная витаминизация - это 
народный миф. Ягоды и дру-
гие продукты, богатые вита-

минами, правиль-
нее потреблять 

круглый год. Содер-
жащиеся в них вита-

мины не накапливаются в 
организме. Кроме того, вита-
минов в клубнике небеспре-
дельно. Больше всего аскор-
бинки - в 100 г почти дневная 
норма этого витамина. Но 
гораздо ценнее редкий ви-
тамин фолиевая кислота. Ее 
всего 13% от дневной нор-
мы, но она очень важна для 
женщин и их будущих детей. 
При ее недостатке в организ-
ме женщины дети рождают-
ся с тяжелейшими пороками 
развития. Плюс фолиевая 

кислота защищает сосуды 
от атеросклероза. Такую же 
роль играют большое содер-
жание магния в клубнике и 

фитостеролы. Все это дела-
ет ее суперполезной в плане 
защиты от болезней сердца и 
сосудов. 

Но клубника ценна не 
только витаминами. На-
пример, в этой ягоде есть 
редчайшее вещество - элла-
гиновая кислота. Было про-
ведено много исследований 
на животных, а некоторые 
даже на людях, в которых 
она препятствовала разви-
тию нескольких видов зло-
качественных опухолей. В 
первую очередь это опухоли 
большинства органов пище-
варительной системы и рак 
молочной железы у женщин.

Одним словом, клубника - 
это не только лакомство, но 
и лекарство. Старайтесь не 
забывать о ней весь год. Све-
жую ешьте сейчас, в сезон, а 
замороженную - в остальное 
время года. По полезности 
она ближе всего к свежей. 

Что такое пищевая аллер-
гия? Какие продукты ее 
обычно вызывают? Если 
послушать родителей, 
то их дети чаще всего 
страдают от апельсинов и 
мандаринов, от клубники 
и красных яблок, от по-
мидоров и шоколада. На-
сколько это соответствует 
реальной картине?

Никак не соответствует. По 
статистике, 90% случаев ал-
лергии вызывают следующие 
продукты: яйца, арахисовые 
орешки, молоко, продукты с 
соей, лесные орехи, рыба, мо-
репродукты и пшеница. Есть 
еще один серьезный документ, 
в котором перечислены 15 
самых проблемных пищевых 
продуктов. Это технический 
регламент Таможенного со-
юза ТР ТС 022/2011, и в нем 
приведен список продуктов, 
о наличии которых надо обя-
зательно предупреждать на 
этикетках всех пищевых про-
дуктов, продающихся в наших 
магазинах (см. «Наша справ-
ка»). Среди них есть и аллер-
гены, и другие возмутители 
пищевой безопасности, кото-
рые наиболее часто наносят 
вред здоровью. И этому пе-
речню продуктов можно ве-
рить - он повторяет похожие 
документы, принятые во мно-
гих странах и составленные на 
основе научных исследований 
и человеческих трагедий - бо-
лезней и смертей, связанных с 
этими продуктами. 

Смертельные 
поцелуи

К примеру, в этом списке 
обязательно есть арахис (см. 
«Это важно»), и это не слу-
чайно. Он вызывает силь-
нейшую аллергию, и медики 
регулярно фиксируют смерть 
от нее. В США, где статистика 
по таким инцидентам ведется 
серьезно, ежегодно регистри-
руют до сотни таких смертей. 
Есть просто драматические 
истории, когда юноша с ал-
лергией на арахис погибал от 
поцелуя с любимой девуш-
кой, полакомившейся такими 
орешками перед свиданием 

с другом. Все дело в том, что 
арахис является очень силь-
ным аллергеном, способным 
вызывать анафилактический 
шок. А это самая опасная 
форма аллергии, которая ча-
сто заканчивается смертью. 

Не только аллергия
Этот список из 15 про-

дуктов включает не только 
аллергены. В нем есть про-
дукты, вызывающие другие 
формы пищевой непереноси-
мости, и это тоже очень важ-
но понимать.

С пищевой аллергией свя-
зано много всяких заблужде-
ний. Такой диагноз люди часто 
ставят себе сами: что-то съели, 
где-то зачесалось или чуть по-
краснела кожа, или возникли 
какие-то проблемы с пищева-
рением, и диагноз ясен - пище-
вая аллергия. На самом деле, 

все сложнее - нельзя любую 
негативную реакцию на про-
дукты списывать на аллер-
гию. Форм непереносимости 
продуктов много. 

Более того, один и тот же 
продукт может быть при-
чиной как аллергии, так и 
непереносимости. Классиче-
ский пример - молоко. Оно 
входит в списки типичных 
аллергенных продуктов, но 
гораздо чаще встречается не 
аллергия к нему, а его непере-
носимость. Это бывает из-за 
недостатка фермента лакта-
зы, расщепляющего молоч-
ный сахар. Когда его мало, 
лактоза (молочный сахар) 
не расщепляется и начинает 
бродить в кишечнике. Ре-
зультат - метеоризм, схватки 
в животе и понос (диарея). 
Настоящая аллергия может 
так проявляться, но при ней 
могут быть и запор, и рвота. 

Аллергия и 
псевдоаллергия

Еще есть такая форма ре-
акции, как псевдоаллергия. 
Ее вообще трудно отличить 
от настоящей аллергии: зуд 
и высыпания на коже могут 
быть совершенно одинако-
выми. Все дело в том, что 
конечная стадия развития 
этих симптомов в обоих слу-
чаях одинаковая. Из особых 
клеток выбрасываются ги-
стамин и другие вещества, 
которые вызывают зуд, 
отек и покраснение. Толь-
ко вот аллергия - это всегда 
иммунологическая реакция: 
все начинается с взаимодей-

ствия пищевого аллергена 
с антителом, что запускает 
реакцию иммунной системы, 
которую мы и называем ал-
лергией. При псевдоаллергии 
просто происходит стимуля-
ция тех же клеток, которые 
выбрасывают гистамин, и 
это тоже вызывает кожный 
зуд и отеки. 

К примеру, нередко люди 
так реагируют на красное 
вино. В нем могут быть диок-
сид серы или сульфиты (см. 
список из 15 продуктов), а 
также гистамин или тирамин. 
И все эти вещества могут вы-
зывать симптомы, похожие 
на настоящую аллергию. Но 
иммунная система при этом 
не будет играть существенной 
роли. Кроме того, тирамин 
сам по себе может вызывать 
головные боли, и многие 
тоже это считают аллергией. 
А сульфиты способны про-
воцировать и настоящую ал-
лергию, включая приступы 
бронхиальной астмы. Но это 
бывает гораздо реже, чем не-
переносимость.

Что важно знать? 
Ложная аллергия обычно 

не столь серьезна, как насто-
ящая. Она зависит от дозы. 
Например, чем больше в вине 
диоксида серы, тем сильнее 
реакция, мало его - ее может 
вообще не быть. А вот для 
настоящей аллергии доза не-
важна, даже мизерное коли-
чество аллергена опасно. И 
если не исключить аллерген 
из питания вообще, тяжесть 
аллергической реакции со 
временем будет нарастать. 

Другой путь развития ал-
лергии - появление новых 
симптомов, например присо-
единение к риниту бронхи-
альной астмы. Или развитие 

перекрестной реакции 
- появление новых аллер-
генов. Так, при неперено-
симости арахиса может 
присоединяться аллергия 
на бобовые (соя, фасоль, 
люпин). Не все знают, что 
арахис - это не истинные 
орехи, а бобовые. 

Все это нужно знать и 
не злоупотреблять про-
дуктами-аллергенами. Это 
серьезно.
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Родителям стоить знать, что ал-лергия к арахису, лесным орехам, ракообразным и рыбе не прохо-дит с возрастом. Приобретенная в детстве, она остается на всю жизнь. А вот аллергия к яйцам, мо-локу, пшенице и сое может прой-ти, если при первых признаках их непереносимости такие продукты абсолютно исключить из рациона ребенка. 

Это важно

Подготовил Олег Днепров

Показатели  Клубника с грядки
Количество % ДНП*

Килокалории 32 -
Пищевые волокна 2,1 г 8
Аскорбиновая кислота 78 мг Почти 100
Фолиевая кислота 24 мкг 13
Магний 0,4 мг 19
Фитостеролы 12 мг Не установлена

Витамины, и не только 
(все показатели приведены для 100 г клубники)

* ДНП - рекомендуемая дневная норма потребления.

ЛЮБИТЕЛЯМ КЛУБНИЧКИ

Наша справка
Самые частые продукты, вызывающие 
аллергию и другие проблемы:
1)  арахис и продукты его переработки;

2)  аспартам и ацесульфам (сахарозаменители)*;

3)  горчица и продукты ее переработки;

4)  диоксид серы и сульфиты (если их общее содержание 

составляет более 10 мг/кг или 10 мг/л в пересчете на ди-

оксид серы);
5)  злаки, содержащие глютен, и продукты их переработки;

6)  кунжут и продукты его переработки;

7)  люпин и продукты его переработки**;

8)  моллюски и продукты их переработки;

9)  молоко и продукты его переработки (в том числе молоч-

ный сахар - лактоза);
10)  орехи и продукты их переработки;

11)  ракообразные и продукты их переработки;

12)  рыба и продукты ее переработки;

13)  сельдерей и продукты его переработки;

14)  соя и продукты ее переработки**;

15)  яйца и продукты их переработки.
* Эти подсластители не аллергены, они токсичны для людей с редком заболе-

ванием фенилкетонурия и абсолютно противопоказаны при нем. Это предупреж-

дение указывают подробно.
** Люпин и соя практически не используются в чистом виде и идут на пере-

работку, из них получают муку, белок, масло и другие компоненты для пищевой 

промышленности.

НЕ ТОЛЬКО АЛЛЕРГИЯ
САМЫЕ ПРОБЛЕМНЫЕ ПИЩЕВЫЕ ПРОДУКТЫ
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Олимпийскому движе-
нию нанесен сокруши-
тельный удар. До сих пор 
непонятно, состоятся 
ли летние Игры в Токио 
даже в 2021 году. Нет 
ясности и по результатам 
прошлых Олимпиад - 
проверки допинг-проб 
наших чемпионов про-
должаются. Сомнитель-
ный итог прошедших Игр 
и сегодняшние истории.

Вот южноафриканская 
бегунья Кастер Семеня. Или 
бегун? Человек выигрывал 
«золото» Олимпиады в беге 
на 800 м - это происходило и 
в Лондоне-2012, и в Рио-2016. 
Возможно, случился бы три-
умф и в Токио-2020, но он был 
сорван по двум причинам. 

Во-первых, коронавирус. 
Во-вторых, согласно новым 
правилам Международной 
федерации легкоатлетических 
федераций, если легкоатлетка 
выступает на дистанциях от 
400 м до мили, то она должна 
снижать уровень тестостерона 
до 5 нмоль/л при помощи гор-
мональных препаратов. Грубо 
говоря, в женщине не должно 
быть так много мужского.

А вот в Семене это есть, и 
из-за новых правил человек 
пропустил чемпионат мира - 
2019 в Дохе. Но какой выход 
нашла бегунья? Она пере-
квалифицировалась на 200 
метров.

Болельщики удивляются 
олимпийским чиновникам: 

«Как же так? Мошенника не 
лишили незаконно получен-
ных медалей, не аннулирова-
ли все результаты...»

Масла в огонь подливает 
и то, что издание Daily Sun 
сообщило, что у Семени не-
сколько месяцев назад ро-
дилась дочка. Вот только 
рожала не сама Кастер, а ее 
супруга Виолет Рассебоя. 
Сама же Семеня в этой паре 
выступает как муж. То есть 
это натуральный мужик. Ну 
кого вы обманываете? 

Другой вопрос, Кастер 
может не выступить в То-
кио, потому что не факт, что 
Олимпиада состоится из-за 
коронавируса. И не факт, увы, 
что туда попадет Россия. Нас 
ждут утомительные и мутор-
ные разбирательства в Спор-
тивном арбитражном суде 
(CAS) из-за нарушений анти-
допинговых правил.

А вот история, которая 
может считаться показанием 

в суде. В 
2011 году, 
незадолго 
до Олимпи-
ады в Лон-
доне, директор 
Московской анти-
допинговой лабора-
тории Григорий Родченков 
и исполнительный директор 
Российского антидопингово-
го агентства Никита Камаев 
предлагали президенту Все-
российской федерации плава-
ния (ВФП) Владимиру Саль-
никову и главному тренеру 
сборной России по плаванию 
Андрею Воронцову «взять 
под свою опеку подготовку 
3-4 сильнейших пловцов», а за 
это им будут платить по 2-3 
миллиона рублей в месяц.

Об этом в своих мемуа-
рах написал тренер Андрей 
Воронцов: «В один из дней 
прихожу утром в ВФП, а в 
коридоре стоят Сальников и 
люди из его штаба. Они мне 

говорят: сейчас пойдем на бе-
седу. Вскоре появляется груп-
пка их трех человек. В одном 
узнаю Камаева, другого с 
усами тоже где-то видел, но 
близко незнаком. Оказалось, 
это Григорий-самозванец, 
впоследствии сбежавший то 
ли в Литву, то ли в Америку 

(Григорий Родченков). 
Эти три господина 
боялись, что их бу-

дут «записывать». 
Мы вышли из 
здания Олим-
пийского ко-
митета и про-
следовали за 
борцами с до-
пингом прямо 

к набережной 
Москвы-реки, 

где стоял на при-
коле теплоход-ре-

сторан под нежным 
именем «Ласточка».
Инициативу взял на себя 

Камаев. Гриша очень редко 
вставлял реплики. Никита 
стращал нас подводными 
каменьями на пути к олим-
пийским медалям, хитрыми 
и коварными соперниками и 
подвел к главному. РУСАДА 
поглощено тревогами и за-
ботой о наших успешных вы-
ступлениях на Олимпийских 
играх, готово оказать ква-
лифицированную помощь 
- взять под свою опеку подго-
товку трех-четырех сильней-
ших пловцов сборной России. 
Слов «средства повышения 
спортивной работоспособ-
ности» или «фармакологи-
ческие препараты» ни разу 

никем из представителей 
РУСАДА произнесено не 
было, уж тем более «допинг». 
В заключение прозвучала 
цена такой заботы - два-три 
миллиона рублей.

Ответное слово взял Саль-
ников. Я всегда уважал его 
умение вести деловые пере-
говоры, твердость и дело-
вое чутье. На предложение 
РУСАДА последовал веж-
ливый отказ. Это была наша 
первая встреча, но не послед-
няя. Специалисты по борьбе с 
допингом стали посещать все 
наши сборы. Спортсмены сда-
вали пробы крови поголовно 
все! Списки участников сбо-
ра мы должны были заранее 
посылать в РУСАДА. Ни до 
того, ни после я не видел тако-
го террора!»

А что потом? Родченков 
сбежал за границу, где сдал 
всех, кому он оказывал плат-
ную помощь. Бытует версия: 
именно он отвечал за «ме-
дицинское сопровождение» 
сборных России по легкой и 
тяжелой атлетике, используя 
программы с микродозами 
орал-туринабола. А после 
побега в США назвал имена 
участников программ, что по-
зволило поймать нарушите-
лей. Международный олим-
пийский комитет уже заявил, 
что перепроверка допинг-
проб Лондона-2012 продол-
жится в 2020 году. То есть 
скандал вокруг России будет 
бушевать и дальше. При этом 
человек, который все это ор-
ганизовал, не несет за этот по-
зор никакой ответственности. 
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БАБА-МУЖИК И ГРИШКА-САМОЗВАНЕЦ

В российском хоккее про-
изошла еще одна рево-
люция - Алексей Кудашов 
покинул пост главного 
тренера в СКА и сборной 
России, его заменил Ва-
лерий Брагин. Мы раз-
бираемся, зачем были 
нужны эти перемены.

Российский хоккей в XXI 
веке переживал разные ста-
дии. Поначалу федерацию 
возглавлял дебошир Алек-
сандр Стеблин. Он менял глав-
ных тренеров как перчатки. 
Игроки НХЛ отказывались 
приезжать в сборную России, 
потому что там была ужасная 
организация. Ну и результата 
не было.

Потом наступил 2006 год, и 
усилиями главы спорта Вячес-
лава Фетисова удалось Сте-
блина снять. Федерацию воз-
главил Владислав Третьяк, и 
при нем ситуация поменялась. 
Он поставил к рулю сборной 
Вячеслава Быкова, с которым 
были выиграны золотые ме-
дали чемпионата мира - впер-
вые за 15 лет. А через год наши 
снова стали чемпионами, но 
уже не в Квебеке, а в Берне.

В целом задача Третьяка 
состояла в том, чтобы зараба-
тывать на хоккее, пополнять 

бюджет федерации и ставить 
правильных тренеров. 

На чемпионатах мира сбор-
ная России начала регуляр-
но собирать медали. Но на 
Олимпиадах провалилась три 
раза подряд.  И снова пришло 
время что-то менять. Третьяк 
не был отправлен в отставку, 
а стал свадебным генералом - 
этаким постером, лицом ФХР. 
А к власти пришли Ротенбер-
ги: дядя Аркадий начал испол-
нять роль кошелька, финанси-
руя все проекты, а племянник 
Роман стал оперативным 
менеджером, решающим все 
дела - от маркетинга до назна-
чения тренерского штаба. 

Почему так было сдела-
но? Во-первых, федерации не 
хватало финансовой мощи, 
а когда начался кризис, ста-
ли отваливаться спонсоры. 
Во-вторых, хоккей приобрел 
статус главного вида спорта 
в стране. Потому что и фут-
бол был плох, и Путин начал 
играть в хоккей, и вообще на-
роду нужны вдохновляющие 
истории.

Когда в 2015 году пришли 
Ротенберги, сборной России 

руководил Олег Знарок. Вме-
сте они завоевали «золото» 
Олимпиады в Пхенчхане. 
Правда, по весне 2018 года 
разругались. Знарок был уво-
лен, а в федерации решили, 
что сборной будет управлять 
его ассистент Илья Воробьев. 
То есть тренер главной коман-
ды страны перестал быть че-
ловеком, который решает все 
- от состава до премирования. 
Теперь тренер - это наемный 
менеджер, и для него подберут 
правильный состав, организу-
ют всю логистику, определят 

тактику и все остальное. Ты 
просто стой на лавке и руко-
води, оставаясь в тренде.

Но с Воробьевым это 
не получилось, с ним были 
провалены два чемпионата 
мира. Илью убрали, назна-
чив его ассистента Алексея 
Кудашова. Он отработал 
только три этапа Евротура, 
но делал это неубедительно 
- шесть поражений в девяти 
матчах! Чемпионат мира от-
менен из-за коронавируса, но 
до Олимпиады в Токио - все-
го 20 месяцев. А ведь именно 

по этим Играм оценивается 
работа всех.

И что вы бы сделали на ме-
сте Ротенбергов? Погнались 
бы за справедливостью, дали 
Кудашову поработать еще 
один год? А вдруг он снова об-
лажается и уже не будет вре-
мени что-то изменить?

И тогда поставили Браги-
на. С одной стороны, он тоже 
лояльный руководству, бу-
дет исполнять все указания, 
с другой - человек с опытом, 
показал себя как специалист, 
который на короткой дис-
танции дает результат. Так 
было много лет в молодеж-
ной сборной.

А молодежную сборную 
вместо Брагина возглавил 
Игорь Ларионов. Он ведь 
раньше был бунтарем, кри-
тиковал федерацию. Что 
же изменилось? Да просто 
Ларионов понял: если он хо-
чет попробовать себя в роли 
главного тренера, то у него 
нет другого пути. В НХЛ и 
КХЛ он никому не нужен, а в 
сборной России - нужно дого-
вориться с федерацией. Толь-
ко так.

Материалы подготовил Степан Строев

А В ХОККЕЕ ОПЯТЬ РЕВОЛЮЦИЯ!
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Валерий Брагин возглавил 
сборную России по хоккею
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Сезон клещи открывают 
еще весной. А летом в густой 
траве эти опасные членисто-
ногие активизируются и да-
лее полны энергии до ноября! 
Каждый дачный сезон сотни 
владельцев привозят к вете-
ринарам своих собак и кошек, 
покусанных клещами.

Следите за состоянием 
питомца!

Сам укус не сразу заметен. 
В слюне клеща есть анесте-
зирующие вещества. Поэтому 
порой членистоногое заметно 
на домашнем питомце только 
тогда, когда оно напилось кро-
ви, увеличившись в несколько 
раз в размерах. Именно по-
этому ветеринары советуют 
постоянно вычесывать жи-
вотных, проверяя на наличие 
клещей. Важно помнить: кле-
щи ищут место, где им легче 
впиться в кожу, а значит, менее 
шерстистое: это живот, под-
мышки, уши и морда живот-
ного.

Клещи бывают самые раз-
ные: есть ушные, подкожные, 
чесоточные. Наибольшую 
опасность представляют иксо-
довые клещи. Они передают 
животным пироплазмоз. Та-
кой клещ заражен бабезиями, 
эти внутриклеточные парази-
ты попадают в кровь собаки, 

начинают размножаться в 
эритроцитах и разрушать их.

ВАЖНО. Первые при-
знаки заражения животно-
го от укуса клеща: вялость, 
повышенная температура 
(сухой горячий нос), отказ 
от пищи. Слизистые бледне-
ют. Животное слабеет. При 
острой форме, если затянуть 
время оказания помощи, мо-
жет произойти паралич за-
дних ног. При первых же при-
знаках недомогания - срочно 
к врачу!

ЧЕМ ЗАЩИТИТЬСЯ: 
выбираем лучший вариант 
Сейчас на рынке есть самые 
разные средства защиты жи-
вотных от клещей. Также они 
одновременно защищают и 
от других насекомых - блох, 
комаров - в зависимости от 
действующего вещества. У 
каждого есть свои плюсы и 
минусы.

Ошейник. Это самый распро-
страненный способ, к исполь-

зованию противоблошиных 
и противоклещевых ошей-

ников прибегают до 90% 
владельцев животных. 
Ошейник удобен - надел 
и забыл. Суть защиты - 
в отпугивании парази-
тов (ошейник пропитан 

специальными составами). 

Действие длится 
несколько месяцев, что удоб-
но. Современные ошейники 
с мощными составами могут 
действовать с весны до осени.

Однако есть и минусы. 
Во-первых, не стоит рассла-
бляться: ошейник не всегда 
защищает на 100%. Чем даль-
ше от ошейника, тем действие 
препарата слабее, поэтому 
клещи все-таки могут впиться 
в животное. Для кошек ошей-
ник, кроме того, представляет 
опасность - питомец может 
зацепиться им за сучок дере-
ва, гвоздь на заборе или еще 
какой-то предмет.

Капли. Капли наносят на хол-
ку и спину животного. Важно: 
вещество должно попасть не 
на шерсть, а на кожу, капать 
надо в глубину! Постепенно 
действующее вещество всасы-
вается в кожу, распределяется 
внутри, а потом потихоньку 
выделяется, отпугивая или 
уничтожая паразитов. По-
сле нанесения состава нель-
зя мыть питомца несколько 

дней. Капли действуют от не-
скольких недель до месяца. 
Короткий срок действия - ми-
нус капель. А еще они посте-
пенно вымываются, если жи-
вотное часто купается.

Спреи. Спреи действуют бы-
стро. Срок их действия при-
мерно тот же, что у капель, 
- около месяца. Не забывайте, 
что состав такого средства все 
же ядовит (хотя и разрабаты-
вается специально, чтобы не 
быть опасным для домашних 
животных), поэтому спрей 
лучше не использовать, если 

на теле собаки или кошки есть 
ранки. Также следите, чтобы 
животное не облизывало об-
работанную шерсть.

Таблетки. Это самое совре-
менное средство. Таблетки от 
клещей стали применять не 
так давно, но они мгновенно 
завоевали популярность. В 
таблетках используются раз-
ные действующие вещества в 
зависимости от того, с какими 
паразитами нужно бороться. 
Действующее вещество по-
падает внутрь организма, а 
значит, уже не смоется при ча-
стом купании животного.

В отличие от ошейников, 
капель и спреев, которые от-
пугивают клещей и исклю-
чают их присасывание, у та-
блеток действие иное - они 
убивают уже присосавшегося 
клеща.

В идеале опытные владель-
цы используют средства в 
комплексе: ошейник, капли и 
таблетки. Так животное полу-
чает максимальную защиту. 
Есть также и другие средства 
борьбы с клещами и средства 
профилактики: пудры, раство-
ры, шампуни, а еще дегтярное 
мыло. Эти способы тоже не 
стоит отвергать, но они менее 
эффективны, их лучше ком-
бинировать с более мощными.

Опасность не только в пироплазмозе!
Елена СИБИРЦЕВА, ветеринарный врач:

«Кроме пироплазмоза клещ также переносит и другие забо-левания. Например, для кошек укус клеща может стать причи-ной заражения гемобартонеллезом, это инфекционная анемия. Заболевание не сразу проявляется, симптомы те же - вялость, безразличие к играм, бледные слизистые оболочки, тахикар-дия, дыхание с приоткрытой пастью.Другая опасность - тейлериоз: возбудители уже другие бак-терии, но в кровь их вносит опять же клещ (еще один из спо-собов - попадание заразы в рану). Наконец, животное может заболеть боррелиозом (болезнью Лайма). Первые симптомы - вялость и апатия - исчезают через некоторое время. Но поз-же проявляются новые: боли и опухоли в суставах, хромота, на поздней стадии - поражение всех систем организма».По статистике, в Москве и области до 30% кошек может быть заражено боррелиозом. Кроме перечисленных средств вашего питомца может защитить вакцинация!

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Звезды указывают Близнецам 
на наличие опасности в от-
ношении здоровья. Если вы 
собираетесь в поездку или на-
мерены сесть за руль, будьте 
внимательны на дороге. В среду 
новые знакомства будут притя-
гивать вас как магнит. В субботу 
окружающие будут относиться к 
вам так же, как вы к ним.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 14 и 
15.

На этой неделе Стрельцы, 
имеющие груз неразрешимых 
личных проблем, могут вы-
плеснуть их на работе. Одна-
ко не переходите к военным 
действиям, больше гуляйте и 
держите себя в руках. В пятни-
цу будьте осторожны на доро-
гах. В понедельник ваш ключ к 
успеху - выдержка и терпение.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 15 и 
16.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

На этой неделе Овнам не сто-
ит делиться подробностями 
личной жизни с ненадежными 
людьми. Не демонстрируйте 
слабые места окружающим. В 
среду не перекладывайте свои 
проблемы на чужие плечи. Суб-
боту лучше посвятить встрече с 
друзьями.

Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 14 и 
15.

Любой бизнес Тельцов потре-
бует особого отношения. Об-
ращайте внимание на мелочи, 
сейчас ваше финансовое бла-
гополучие находится в неустой-
чивом положении, звезды не 
рекомендуют рисковать. В чет-
верг психологическая гибкость 
поможет избежать конфликта. 
В понедельник ждите гостей.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 14 и 
16.

Не самый лучший момент для 
построения отношений или по-
иска правых и виноватых. Кроме 
того, Ракам следует отказаться 
от каких-либо посреднических 
услуг, гарантий в этот период 
будет добиться очень сложно. 
Постарайтесь быть объективны-
ми и дипломатичными в четверг. 
В выходные доделайте отложен-
ные домашние дела.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 и 15.

Тяга Львов к сомнительным 
приключениям в деловой и 
финансовой сферах сейчас 
может потерпеть неудачу. Ве-
лика вероятность ошибиться с 
выбором момента или поста-
вить не на ту лошадь. В пятницу 
мужчины-Львы попадут в зави-
симость от женских прихотей 
и интриг. В понедельник вам не 
избежать расточительности.
Благоприятные дни - 12 и 16.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Для Дев велика вероятность 
быть вовлеченными в бизнес 
других. Главное для вас сейчас 
- правильно расставить при-
оритеты, не давайте вводить 
себя в заблуждение, играйте 
по своим правилам. В четверг 
лучше не проявлять инициативу 
открыто, действуйте через по-
средников. В понедельник не 
перенапрягайтесь.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

Слишком осторожные Весы на 
этой неделе могут решиться 
на невиданный риск. Чтобы не 
увязнуть в проблемах других, 
звезды советуют вам все же 
ненадолго залечь на дно. В 
среду можете рассчитывать на 
деловые предложения и под-
писывать важные бумаги. Суб-
боту проведите на природе с 
любимым человеком.
Благоприятные дни - 11 и 16.
Неблагоприятные дни - 10 и 15.

Благоприятное время для влю-
бленных Скорпионов. В этот 
период вы будете тонко чув-
ствовать потребности и же-
лания партнера и угодите ему 
почти во всем. В четверг воз-
держитесь от незапланирован-
ных расходов. В понедельник 
возможны проволочки в делах.

Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 10 и 
14.

Сейчас Козероги смогут рань-
ше других разобраться в нов-
шествах и с успехом применить 
их на практике. Смело бери-
тесь за самые сложные дела. В 
пятницу будьте внимательны к 
коллегам по цеху, не спорьте. 
В выходные будьте осторожны 
при общении с малознакомы-
ми людьми.
Благоприятные дни - 10 и 16.
Неблагоприятные дни - 11 и 
12.

Состояние здоровья у Водо-
леев в этот период будет не-
стабильным. Остерегайтесь 
травм, простуды и проявлений 
хронической усталости, не 
откладывайте поход к врачу 
и пройдите нужные обследо-
вания. В выходные займитесь 
любимым делом. Вторник - от-
личное время для покупок.
Благоприятные дни - 12 и 13.
Неблагоприятные дни - 10 и 
14.

Высока вероятность, что Рыбы 
в этот период возьмут курс на 
финансовое благополучие. 
Приведите в порядок все счета 
и документы и начинайте дей-
ствовать - с вашим рвением у 
вас все получится. В среду не 
шутите с противоположным по-
лом. В субботу будьте внима-
тельны с цифрами.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 
13.

ПРОГНОЗ

10 июня квадратура Нептуна и Солнца сделает восприятие более тонким. 
Это хороший день для творческих проектов, а также для всего, что связа-
но с недвижимостью, налогами, судебными исками. 11 июня полусек-
стиль Венеры и Урана наделит сообразительностью в финансовых 
отношениях. Аспект благотворно повлияет на социальные отноше-
ния, однако с предложением руки и сердца лучше повременить.
13 июня - соединение Марса и Нептуна: возможны ветреность, ро-
мантичность, интерес к сплетням.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

10-16
ИЮНЯ 

Вот присосался!
Клещи - главные враги наших 

четвероногих любимцев летом. 
Важно правильно подобрать защиту 

от этих вредных членистоногих и 
сберечь здоровье и жизнь питомца.

Марина Лепина
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. То, что врач замеряет тонометром. 7. Близость языков 
одной группы. 10. Обращение к архиерею. 11. Зашнурованная армейская обувь. 12. 
Японская валюта. 13. Мощный веер в руках невольника. 15. До ушей и полон забот. 
16. Колючка на стебле розы. 17. Столица Грузии. 18. Жилье, из которого сор не вы-
носят. 19. Церковно-административная единица. 22. Мужчина с характером Отелло. 
25. Характер звучания голоса. 26. Защитник подозреваемого. 29. Охотничья пуля на 
медведя. 31. Головоломка инженера Рубика. 33. Состав, ликвидирующий трение. 35. 
Мартин, придуманный Лондоном. 36. Монгольский солдат. 38. Макияжное обрамле-
ние глаз. 39. Обстановка квартиры. 41. Сорт хлопчатобумажных ниток. 42. Помещение 
для сторожа. 44. Ответ войск на атаку. 47. Неприличное самомнение. 49. Озеро между 
Гуроном и Онтарио. 50. Банковский документ. 53. Пирс, экранный Джеймс Бонд. 55. 
Дама с младенцем на фреске. 56. Жесткая кухонная мебель. 60. Дар подсолнуха. 61. 
Конструкция связанных элементов. 62. Французская курортная зона. 63. Служанка, по-
жалевшая невесту Елисея.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Солдат, не желающий воевать. 2. Подвид благородного оле-
ня. 3. И Ростова, и Королева. 4. Житель Старого света. 5. Страна рядом с Буркина-Фа-
со. 6. Прореха в ткани. 7. Усердный труженик. 8. Район Москвы в СВАО. 9. Разносчик 
ресторанных блюд. 14. Коллектив вокалистов. 20. Микеланджело-режиссер. 21. Ав-
стрийский мэтр авторского кино. 23. Бродячий певец из Средневековья. 24. Башня у 
княжеского терема. 27. Сыворотка против гриппа. 28. Конная двухколесная повозка. 
30. Второе имя богини красоты. 32. Меховой сапог северянина. 34. Хосе, тенор из 
Барселоны. 37. Игристое вино из Каталонии. 40. Стихия воздушного змея. 42. Корот-
кий кафтан украинца. 43. «Аллергия» железа на сырость. 45. Период после «военного 
коммунизма». 46. Супергерой, сыгранный Сталлоне. 47. Кафтан грубого сукна. 48. Из-
мельчитель ингредиентов салата. 50. Эскадронный унтер-офицер. 51. Церковное по-
каяние. 52. Игуменья католического монастыря. 54. Индейский народ. 57. Японский 
поэт Мацуо. 58. Старинный город в верховьях Волги. 59. Изготовитель ситца и сатина.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 7. Тарасов. 10. Ниагара. 
11. Радушие. 12. Саго. 13. Елабуга. 15. Асс. 16. Маг. 17. 
Наталия. 18. Арфа. 19. Раритет. 22. Архангел. 25. Цой. 26. 
Лесенка. 29. Фазан. 31. Евнух. 33. Удмурт. 35. Заря. 36. 
Анонс. 38. Зубр. 39. Классики. 41. Тату. 42. Брокгауз. 44. 
Хельсинки. 47. Таксомотор. 49. Спа. 50. Ламбада. 53. Лег-
горн. 55. Поверье. 56. Раппорт. 60. Лифтинг. 61. Ерофеев. 
62. Домофон. 63. Алконост. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поджар-
ка. 2. Глосса. 3. Идиома. 4. Интеграл. 5. Фаза. 6. Рагу. 7. 
Тарантул. 8. Агуканье. 9. Времянка. 14. Бри. 20. Рецензент. 
21. Тайлер. 23. Хромка. 24. Гафт. 27. Сухарик. 28. Него-
циант. 30. Завиток. 32. Вяз. 34. Расписка. 37. Срез. 40. 
Ложе. 42. Бакунин. 43. Око. 45. Лем. 46. Испуг. 47. Тавро. 
48. Рецидивист. 50. Леопольд. 51. Божество. 52. Аллер-
ген. 54. Гоп. 57. Пион. 58. Одер. 59. Тува.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №24 (1380)

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

- Папа, а ты хотел 
бы попасть в сказку? 
Хотел бы сражаться с 
драконом, с Кощеем, с 
Бабой-ягой?

- Видишь ли, сынок, 
после того как я пошел 
на работу и женился, я, 
можно сказать, живу в 
этой самой сказке.

Под запрещающий 
знак я повернул по 
команде автонавигатора.

Он говорит: «Повер-
ните направо».

Я ему: «Там же 
знак!»

Он: «Делай, что я 
говорю! Тут сроду га-
ишников не было».

Заходит бабка в 
дом, видит дед таблет-
ку виагры режет на 4 
части.

- Ты что делаешь? 
Ее целиком надо 
пить!

- А я, может, тебя 
просто поцеловать 
хочу…
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Спешим поделиться с вами данными последних исследова-
ний аудитории печатных изданий. Несмотря на спад в эконо-
мике, газеты и журналы по-прежнему востребованы. В услови-
ях ограничительных мер предприниматели активно и успешно 
используют информационное пространство для адаптации 
своего бизнеса к сложившейся ситуации. Издания нашего Из-
дательского дома продолжают распространяться по подписке, 
продаются в супермаркетах, на почте, в газетных киосках!

В мае мы предлагаем воспользоваться 
льготными условиями для размещения 

рекламных материалов вашей компании 
в наших изданиях со скидкой 85%. 

Пишите нам на почту julia_mn@list.ru, larisa@mirnov.ru, 
dyd-inna@mail.ru, elena@mirnov.ru, a_zhukov@mirnov.ru, 

и мы обязательно с вами свяжемся в удобное для вас время.

Дорогие друзья! 
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